
Банки вошли 
в зону риска
Розничный бум 
кредитования  
грозит обернуться  
новым кризисом

Стремясь компенсировать сни-
жение доходности бизнеса и стаг-
нацию в области корпоративного 
кредитования, банки в последний 
год усиленно наращивали креди-
тование физлиц. Однако из-за от-
сутствия предпосылок для роста 
платежеспособности заемщиков 
такой подход с высокой вероят-
ностью приведет к кризису в пер-
спективе двух лет, предупрежда-
ют аналитики. Сами банкиры, 
хотя и признают рост рисков, по-
ка серьезной угрозы не видят: ос-
новной рост выдач пришелся на 
наиболее стабильный сегмент 
ипотеки, а потенциальные риски 
финансовой устойчивости имеют 
лишь отдельные игроки.

С 1 июля 2017 года по 1 июля 2018 
объем задолженности физлиц пе-
ред банками вырос на 19%, динами-
ка сегмента достигла пика с 2014 го-
да, подсчитали аналитики «Эксперт 
РА». При этом, говорится в их иссле-
довании, реальные располагаемые 
денежные доходы населения стагни-
ровали, увеличившись не более чем 
на 7%, и предпосылок для дальней-
шего роста платежеспособности за-
емщиков нет. Также негативное вли-
яние на платежеспособность насе-
ления дополнительно окажет повы-
шение НДС и цен на топливо, а так-
же снижение курса рубля, что при-
ведет к росту дефолтности в рознич-
ном сегменте в 2019–2020 годах.

Аналитики отмечают, что, пыта-
ясь избежать перегрева рынка роз-
ничного кредитования, ЦБ принял 
меры по его охлаждению, увели-
чив коэффициенты риска по потре-
бительским кредитам (см. 

”
Ъ“ от 23 

июля), однако это лишь частично 
сгладит эффект от ухудшения каче-
ства розничных портфелей. На фо-
не снижения уровня резервирова-
ния по рознице, который за год опу-
стился на два процентных пункта, 
до7,9% (минимум за последние не-
сколько лет), и применения стандар-
та МСФО 9 с 1 января 2019 года бан-
кам придется провести масштабную 
переоценку кредитного риска и до-
создать резервы. «В результате до 
2020 года розничное кредитование 
как полноценный драйвер банков-
ского рынка изживет себя»,— прихо-
дят к выводу авторы исследования.
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Три свадьбы и одни разговоры
Как в Мезеберге все стремились к лучшему будущему

18 августа президент 
России Владимир Путин 
приехал в резиденцию 
немец кого правительства 
в 60 километрах от Берли-
на на переговоры с Анге-
лой Меркель, успев побы-
вать на свадьбе министра 
иностранных дел Австрии 
в земле Штирия. Специ-
альный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
обращает внимание на то, 
что немецкого канцлера 
на эту свадьбу не пригла-
сили, но что в Мезеберге 
в этот день и своих свадеб 
хватало.

Городок Мезеберг, где на-
ходится одноименная рези-
денция правительства Гер-
мании, мягко говоря, не-
большой. Тут живут 300 че-
ловек. И кто-то скажет, что 
просто крохотный. Но это 
не так. В крохотном город-
ке в субботу не могли бы иг-
рать сразу две свои свадь-
бы, причем внутренние, пе-
рекрестные, между своими, 
мезебергскими, а в Мезебер-
ге играли. То есть это был до-
вольно приличный городок 
во всех, видимо, смыслах: 
люди тут, похоже, женились 
друг на друге чуть что, как 
порядочные люди.

Одну свадьбу играли ме-
трах буквально в ста от рези-
денции, и даже казалось, что 
отель, где все это происходи-
ло, и является ее продолже-
нием. И вроде было странно, 
что в день, когда население 
Мезеберга увеличилось раз 
в семь за счет полиции, жур-
налистов и различных ма-
нифестантов, жители тут так 
спокойно и невозмутимо за-
нимались своим делом.

А мне рассказывали са-
ми брачующиеся (которым 

в какой-то момент нече-
го было, по-моему, делать, 
так как они только распи-
лили какое-то бревно, так 
полагалось по мезеберг-
ским понятиям, а стол еще 
не накрыли), что о прие-
зде канцлера и президента 
стало известно дня всего за 
три, и было глупо и невер-

но отменять одно торже-
ство ради другого. Да и не-
веста, девушка не молодая 
и точно не старая, говори-
ла, как-то беззастенчиво 
улыбаясь, что их и не при-
нуждали: гуляйте, сказали, 
сколько хотите, потому что 
Путин с Меркель все рав-
но запрутся в резиденции, 

и у вас нет шансов поме-
шать им, а у них — вам.

Впрочем, оставались еще 
журналисты, которые ме-
шают обычно самим фак-
том своего присутствия где 
бы то ни было кому бы то ни 
было, и городок Мезеберг не 
был исключением. Доста-
точно сказать, что еду для 

нас накрыли в этом же от-
еле, потому что больше про-
сто негде было: имелся еще 
только небольшой трактир 
метрах в двухстах, где игра-
ли другую свадьбу.

Да где только, как мы зна-
ем, не играли в этот день 
свадьбы. И следует заме-
тить, что Ангелу Меркель, 

между прочим, не пригласи-
ли ни на одну. Ее же и в Ав-
стрию не пригласили, а это 
могло бы показаться стран-
ным: кого только не пригла-
сили, и все-таки рядом, да 
и люди не чужие, и язык… 
Да все… Ближе из соседей 
у нее, может, никого и нет. 
Да точно нет.

Но не было там Ангелы 
Меркель, и она дожидалась 
российского президента 
в Мезеберге, можно даже ска-
зать, в некотором заточении.

Владимир Путин опа-
здывал, впрочем несильно, 
а я волновался за свадьбу 
в отеле — коровы-то недое-
ные стояли, причем их вид-
но было: тощие и при этом 
с огромными, просто раз-
бухшими пузами — види-
мо, особые, молочные. А все 
доярки и дояры стояли во 
дворе отеля «Шлоссвирт-Ме-
зеберг» в вечерних платьях 
и фраках и попустительство-
вали. А я думал, что посколь-
ку жители Мезеберга, похо-
же, и вправду женятся тут 
исключительно друг на дру-
ге, потому что никаких при-
езжих машин здесь сейчас 
не было, то, наверное, все, 
кто мог подоить коров, тут 
и были.

В это время в соседней 
Штирии, в ресторане «Га-
стхаус Чеппе ан дер Вайн-
штрассе», гуляла уже и дру-
гая свадьба, Владимир Пу-
тин плясал с невестой, кото-
рая выбрала его и пригласи-
ла одним из первых, и полу-
чалось у них вполне по-ти-
рольски, с динамическими, 
более или менее веселыми 
раскачиваниями.
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Хлебное вместо
Экспортеры зерна ждут новых ограничений

Планы Минсельхоза обсудить прогнозы 
поставок зерна за рубеж обеспокоили 
экспортеров. В частности, насторожен-
ность у них вызывает перспектива воз-
врата экспортной пошлины на пшеницу. 
Власти активно ищут новые  источники 
доходов, поэтому риски введения по-
добных мер растут, согласны аналити-
ки. Чиновники заверяют, что ограниче-
ний не обсуждают, но власти некоторых 
регионов уже выступают за приостанов-
ку экспорта.

На состоявшемся 18 августа в Минсель-
хозе совещании с крупнейшими экспорте-
рами зерна обсуждались вопросы прогноз-
ного баланса с учетом оценок производства, 
переходящих запасов, потребления и пла-
нов по экспорту, сообщили в министерстве. 
По словам одного из участников, экспор-
теров попросили через две недели пред-
ставить прогнозы отгрузок до конца сезо-
на. Чиновники хотят понять, превысит ли 
экспорт 30 млн тонн при ожидаемом уро-
жае в 103 млн тонн. Сам Минсельхоз про-
гнозирует экспорт зерна из РФ в этом сезоне 
на уровне 44–45 млн тонн, включая 35 млн 

тонн пшеницы. По данным ФТС, с начала 
сезона на 15 августа экспорт вырос на 46%, 
до 6,79 млн тонн. Поставки пшеницы уве-
личились в 1,8 раза, до 5,52 млн тонн. Мин-
сельхоз хочет определить границу допусти-
мого объема экспорта зерна в этом сезоне 
на условном уровне 30–40 млн тонн, расска-
зывает участник совещания.

По словам источников 
”
Ъ“, предложе-

ния ограничить экспорт зерна уже посту-
пают из регионов. Нехватки зерна опасают-
ся потребители, в частности, производите-
ли мяса. Себестоимость производства мяса 
птицы и свинины серьезно формируется за 
счет стоимости зерна, которая напрямую за-
висит от экспортных цен, поясняет дирек-
тор по цепям поставок группы «Продо» Ген-
рих Арутюнов. Министр сельского хозяй-
ства Крыма Андрей Рюмшин сообщил 

”
Ъ“, 

что уже подготовил письмо главе республи-
ки с просьбой приостановить экспорт: «У нас 
идет рост животноводства. Мы хотим, чтобы 
продовольственное зерно гарантированно 
было в Крыму до нового урожая».
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Бремени еще много
Корреспондент „Ъ“ увидела,  
что ждет беженцев в Сирии

Сирийская кампания для России длит-
ся почти три года: за это время авиация 
поразила сотни объектов инфраструк-
туры радикальных исламистов, поспо-
собствовав возвращению свыше 90% 
территории страны под контроль прави-
тельственных сил. Корреспондент ”Ъ“ 
Александра Джорджевич посмотрела 
на эти территории и увидела, как сейчас 
в Сирию призывают вернуться тех, кто 
когда-то бежал подальше от войны.

Перемещения с места на место россий-
ские военные организуют в Сирии с особой 
осторожностью: несмотря на то что группи-
ровки радикальных исламистов, по офи-
циальным данным, разбиты, вылазки бо-
евиков нередки — тем более с наступлени-
ем ночи. Речь не идет о прямых столкнове-
ниях: участники «Исламского государства» 
и «Джебхат ан-Нусры» (организации запре-
щены в РФ) используют для атак, например, 
беспилотные летательные аппараты. Пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-майор 
Игорь Конашенков говорит, что за послед-

ний месяц 45 беспилотников, снаряженных 
взрывчаткой, были уничтожены комплек-
сами ПВО или перехвачены средствами РЭБ. 
Такая атака была предпринята и во время 
пребывания корреспондента 

”
Ъ“ в Сирии. 

Пострадавших не было.

Дом с бочкой
Путь с авиабазы Хмеймим до Дамаска зани-
мает час. Незадолго до приземления видны 
огромные красные пластиковые бочки, на-
ходящиеся либо на недостроенных, либо на 
полуразрушенных домах. Они нужны для то-
го, чтобы нагревать воду естественным пу-
тем, то есть от солнца. Крыш на домах зача-
стую нет. Как правило, от этих бочек в сам 
дом пущен шланг, который позволяет ис-
пользовать воду для стирки, гигиены и при-
готовления пищи. В Сирии ситуация с во-
дой с каждым годом проще не становится: 
чистой питьевой почти нет и стоит она срав-
нительно дорого.

специальный репортаж — с4
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента составило изменение индекса цен производителей (ИЦП) в июле 2018 года в срав-
нении с июньскими данными, сообщил Росстат. Темпы прироста промышленных цен фактически оста-
лись теми же, что были и в прошлые месяцы. При этом, с одной стороны, на состоянии индекса отрази-
лось снижение цен на нефть — по субиндексу «Добыча полезных ископаемых» в июле зафиксирована 
дефляция в 0,3%. С другой стороны, есть прирост индекса в обработке — на 0,4%. Годовые темпы роста 
цен в обрабатывающей сфере за июль составили 12% при общем приросте ИЦП год к году на уровне 
16,6% (последний вытягивает конъюнктурный рост цен в добыче на 39,7% год к году).

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье  
пытается подняться

Падение объемов жилищного 
строительства продолжается третий 
месяц, но по сравнению с маем 
и июнем оно несколько замедли-
лось. Как следует из доклада Рос-
стата, в июле снижение составило 
8,1% — было введено 5 млн кв. м 
жилья против 5,4 млн кв. м в июле 
2017 года. Напомним, наиболее 
значительное падение темпов 
ввода жилья в этом году было 
зафиксировано в мае — 18,4%. 
По итогам всего года Минстрой 
прогнозирует объем ввода жилья 
на уровне 80 млн кв. м, в 2017 году 
было введено 79,2 млн кв. м.

Считая же с начала года, 
отрасль демонстрирует даже 
небольшой рост: за январь—июль 
построено 34 млн кв. м, что на 
1,9% больше, чем за такой же 
период прошлого года. Во многом 
рост объемов строительства жилья, 
по оценкам «Дом.РФ» (ранее — 
Агентство ипотечного и жилищного 
кредитования), обеспечивается 

увеличением объемов индивиду-
ального жилищного строительства 
(ИЖС) — на него в первом полу-
годии пришлось более половины 
объема ввода (15,3 млн из 29 млн 
кв. м). Основной рост ИЖС был 
в первом квартале — на фоне 
ожиданий окончания программы 
«дачной амнистии», которая в итоге 
была продлена до 2020 года. Вме-
сте с тем, по данным Минстроя, 
в этом году снижалась доля многок-
вартирных домов в общем объеме 
ввода жилья: падение показателя 
индустриального жилья составило 
13%, что объясняется снижением 
темпов запуска новых проектов 
в 2015–2016 годах.

В «Дом.РФ» рассчитывают 
на положительную динамику ввода 
многоквартирных домов (около 
50 млн кв. м за год, что на 8% боль-
ше, чем в 2017 году). Это будет 
происходить за счет роста спроса 
на новостройки и снижения ставок 
по ипотеке (средневзвешенная 
ставка в июне снизилась до 9,48%). 
За январь—июль, по предва-
рительным оценкам «Дом.РФ», 
выдано ипотечных кредитов более 
чем на 1,5 трлн руб. (рост на 68% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года).

Объем строительных работ, 
выполненных в июле, по данным 
Росстата, снизился на 0,7% к июлю 
прошлого года. Поскольку служба 
учитывает рост цен на строи-
тельные работы, в номинальном 
выражении показатель несколько 
вырос — до 704,4 млрд руб. против 
676,1 млрд руб. в июле 2017 года. 
Всего за январь—июль снижение 
здесь также оказалось неболь-
шим — 0,9%, объем заключенных 
договоров за семь месяцев оценен 
в 3,6 трлн руб.

Евгения Крючкова

ВВОД ЖИЛЬЯ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В РФ 
В ЯНВАРЕ—ИЮЛЕ (МЛН КВ. М)
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После выхода на пенсию про-
должают работать около 40% 
россиян, и в ближайшие годы 
из-за рисков бедности их доля, 
по мнению экспертов Высшей 
школы экономики, будет толь-
ко расти. Большинство пенси-
онеров стараются продолжить 
работать на том же месте, что и 
раньше,— чаще всего это бывает 
возможным в бюджетном секто-
ре. Тех же, кто вынужденно ме-
няет работу, как правило, ожида-
ет падение заработка в среднем 
в полтора раза.

Пенсионеры, сменившие рабо-
ту после выхода на пенсию, чаще 
всего трудятся сторожами, контр-
олерами и продавцами. Такие дан-
ные приводят в своем исследова-
нии эксперты Высшей школы эко-
номики. Основой для него стала ин-
формация из Российского монито-
ринга экономического положения 
и здоровья населения. Сейчас в РФ 
насчитывается более 37 млн чело-
век старше трудоспособного возра-
ста (мужчин — 10,7 млн, женщин — 
25,9 млн). Уровень занятости среди 
них составляет 28,8%, уровень без-
работицы (среди желающих про-
должать трудиться) — 3,3%.

По оценкам ВШЭ, за послед-
ние десять лет удельный вес заня-
тых среди пенсионеров по старо-

сти увеличился примерно в 1,5 ра-
за, достигнув 40%. В ближайшие го-
ды эта тенденция может сохранить-
ся — так, согласно опросу Superjob, 
более половины населения пред-
пенсионного возраста собирают-
ся продолжить работу после выхо-

да на пенсию. Важный мотив для 
этого — экономический. Несмотря 
на то что за последние 15 лет сред-
ний размер пенсии вырос в три ра-
за, она составляет только 31% от зар-
платы — для сравнения, в позднесо-
ветский период значение этого по-
казателя было 45,6% (подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»).

Социальные мотивы, впрочем, 
также могут играть существенную 
роль, так как работа помогает толь-
ко вступившим в пенсионный воз-
раст адаптироваться к своему но-

вому положению. Сейчас средняя 
продолжительность работы после 
назначения пенсии по старости со-
ставляет 6,4 года. В течение первых 
пяти пенсионных лет сохраняют 
занятость 52% женщин и 38% муж-
чин, однако в следующее пятиле-
тие этот показатель сокращается 
сразу вдвое.

Модель трудового поведения 
большинства российских пенси-
онеров — продолжать работать 
на том же месте, пока это возмож-
но. В первую очередь нейтраль-
но к возрасту работников относят-
ся в бюджетных отраслях — в сфе-
ре образования, здравоохранения, 
ЖКХ и ВПК, в то время как в част-
ном секторе возможности для тру-
доустройства начинают сокращать-
ся уже после 45 лет. Наиболее чув-
ствительные к возрасту отрасли — 
сфера продаж, IT-технологии, мар-
кетинг, финансы. В разрезе профес-
сиональных групп наибольшая ве-
роятность сохранить рабочее место 
есть у специалистов высшего уров-
ня квалификации, а самые высокие 
шансы на смену работы у работни-
ков сферы торговли и услуг, а также 
у неквалифицированных рабочих 
всех отраслей.

Хотя большинство пенсионеров, 
как сменивших, так и сохранивших 
прежнюю работу, продолжают тру-

диться в режиме полной занятости 
(в среднем 160–165 часов в месяц), 
средняя почасовая зарплата пер-
вых почти в 1,5 раза меньше, чем у 
вторых. Потери в заработке в значи-
тельной степени связаны с перехо-
дом пенсионеров на менее оплачи-
ваемые позиции — в топе профес-
сий пенсионеров, сменивших рабо-
ту, находятся сторож и дворник (бо-
лее 30% рабочих мест мужчин), убор-
щица, билетный контролер, прода-
вец, консьержка (более 40% рабочих 
мест женщин). Среди пенсионеров, 
сменивших работу, доля занятых 
на неформальной основе в три ра-
за превышает аналогичный показа-
тель для тех, кто сохранил прежнее 
рабочее место.

Напомним, что именно значи-
тельный уровень занятости служит 
одним из аргументов в пользу нача-
той реформы пенсионного возра-
ста. Законопроект, поднимающий 
возраст выхода на пенсию на пять 
лет для мужчин и на восемь для жен-
щин, уже прошел первое чтение в 
Госдуме — 21 августа состоятся пар-
ламентские слушания по этой теме. 
Судя по всему, после принятия зако-
нопроекта российский частный сек-
тор столкнется с необходимостью пе-
ресмотреть свое отношение к пожи-
лым работникам.

Анастасия Мануйлова

Работать до упадка статуса
Сменившие профессию пенсионеры  
трудятся сторожами, контролерами и продавцами
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На фоне резкого ослабления ли-
ры Турция может столкнуться 
с жестким приземлением эконо-
мики, полагают аналитики рей-
тинговых агентств Standard & 
Poor’s и Moody’s, в пятницу сни-
зивших оценки кредитоспособ-
ности этой страны. Существен-
ным риском экономики Турции 
остается состояние ее банков-
ского сектора, а также частных 
корпораций, которым в ближай-
ший год предстоит рефинансиро-
вать $180 млрд внешнего долга. 
Мер, уже принятых Центробан-
ком и правительством страны, 
для преодоления кризиса  будет 
недостаточно, предупредили 
агентства.

В пятницу вечером сразу два меж-
дународных рейтинговых агентства 
понизили суверенный рейтинг Тур-
ции: Standard & Poor’s — c BB— до 

B+ (это на четыре ступени ниже ин-
вестиционной оценки), Moody’s — с 
Ba2 до Ba3 (третья ступень в «мусор-
ной» категории). Прогноз по перво-
му рейтингу стабильный, по второ-
му — негативный. 

В S&P назвали экстремальной во-
латильность курса лиры в последние 
две недели — с начала года турецкая 
нацвалюта потеряла почти 40% сто-
имости. В агентстве полагают, что 
это приведет к резкой корректиров-
ке платежного баланса и негатив-
но скажется на бюджете, а также на 
нагрузке корпоративного сектора и 
банков. По оценке агентства, эконо-
мика страны перегрета (2019 год мо-
жет стать первым с 2009 года, когда 
номинальный рост кредитования 
будет ниже инфляции) и в следую-
щем году может столкнуться с рецес-
сией (потребление упадет из-за ро-
ста цен и сокращения доходов, инве-

стиции — из-за ухудшения делового 
климата). Инфляция при этом в бли-
жайшие четыре месяца ускорится до 
22% (снижение ниже 20% может про-
изойти в середине 2019 года), дефи-
цит текущего счета при этом может 
сжаться с 5,6% ВВП в 2017 году до 2,6% 
ВВП в 2019 году.

Несмотря на очевидный рост эко-
номических рисков, власти приня-
ли лишь «скромные меры» по ста-
билизации ситуации, тогда как их 
дальнейшие действия сложно пред-
сказать из-за концентрации власти 
у президента и правительства по-
сле выборов в июне этого года, сету-
ют в S&P. В Moody’s также указали на 
снижение предсказуемости полити-
ки властей и ослабление публичных 
институтов, ставящее под сомнение 
независимость Центробанка. «Теку-
щих мер, принятых регулятором, 
недостаточно для борьбы с инфля-

цией и снятия рисков в банковском 
секторе»,— предупредило агентст-
во. «Вероятность мягкого замедле-
ния экономики снижается»,— напи-
сали в Moody’s. В S&P указали на то, 
что вероятность введения капиталь-
ных ограничений возросла, хотя по-
ка и не является основным сценари-
ем (отметим, что в Минфине страны 
ранее пообещали не прибегать к по-
добным мерам). 

В свою очередь, новый экономи-
ческий план, включающий ужесто-
чение фискальной дисциплины, 
оба агентства нашли недостаточно 
детализованным. Уровень госдол-
га остается относительно невысо-
ким (31% ВВП, 40% обязательств — 
в инвалюте), но может вырасти из-
за господдержки инфраструктур-
ных проектов, а также в случае не-
обходимости и системной поддер-
жки банков. Более того, внешний 

долг частного сектора, включая фи-
нансовый, составляет около 50% 
ВВП, половина подлежит рефинан-
сированию в ближайший год (око-
ло $180 млрд). При этом резервы ЦБ 
Турции составляют всего 14,5% ВВП 
(около $100 млрд).

Отметим, что с середины прош-
лой недели турецкая лира отыгра-
ла часть падения (ее курс опустил-
ся ниже 6 лир за $1). Однако США не 
исключили расширения санкций 
против Турции, в случае если пастор 
Эндрю Брэнсон не будет освобожден 
(пока введенные ограничения кос-
нулись двух министров, а также им-
порта стали и алюминия). Турецкие 
власти отступать не намерены — Ми-
нистерство торговли этой страны по-
обещало США и дальше применять 
ответные меры в случае введения 
новых пошлин.

Татьяна Едовина

У Турции отняли ступени
Рейтинговые агентства указали на рост рисков в экономике страны

В первом полугодии 2018 го-
да ВВП вырос на 1,6%, сооб-
щил Росстат. Этот итог оказал-
ся несколько скромнее ожиданий 
Минэкономики и ЦБ. При этом 
положительное влияние факто-
ров, толкавших экономику вверх 
в первой половине года, таких 
как экспорт (кроме нефти и га-
за), потребление домохозяйств, 
госстройки и ЧМ-18, постепен-
но сходит на нет. Уже вышедшая 
часть июльской статистики по-
казала, что прошлый месяц ока-
зался слабым как для промыш-
ленности, так и по части частных 
доходов и внутреннего спроса.

Росстат дал первую оценку дина-
мики ВВП РФ в первом полугодии — 
экономика прибавила 1,6% в годо-
вом выражении. Это чуть скромнее 
оценок Минэкономики в 1,7% и ЦБ, 
который ожидал от второго квартала 
1,8–2,2% роста. Структура прироста 

ВВП пока не раскрыта, но основной 
его движущей силой, судя по дан-
ным Росстата и ЦБ, стали выросшие 
в связи с чемпионатом мира потре-
бительские расходы и рост чистого 
экспорта в силу высокой цены неф-
ти и повышенных летних трат ино-
странцев на российские услуги и то-
вары. Вклад валового накопления в 
прирост ВВП второго квартала, как 
этого ожидали аналитики ЦБ, в силу 
сокращающихся запасов, вероятнее 
всего, был отрицательным.

Отрицательным мог стать и 
вклад чистого накопления основно-
го капитала (в первом квартале 2018 
года капвложения дали 0,3 процент-
ного пункта прироста ВВП, см. 

”
Ъ“ 

от 7 августа), так как Росстат зафик-
сировал замедление годовых тем-
пов роста инвестиций с 3,6% в пер-
вом квартале до 3,2% в первом полу-
годии. При этом объемы строитель-
ства, на которые приходится более 

половины всех капвложений, после 
окончания крупных госстроек сни-
жаются. Об отсутствии значимых 
изменений в предложении инвес-
тиционных товаров и ухудшении 
инвестпланов промышленности в 
последние месяцы свидетельство-
вали и опережающие индикаторы 
ЦМАКП и ИЭП имени Егора Гайдара 
(см. 

”
Ъ“ от 31 июля).

На фоне слабых данных о пром-
производстве (оно хотя и показыва-
ет годовой рост, но месяц к месяцу 
не растет) Минэкономики в докла-
де «Картина деловой активности» со-
общает об ускорении годового ро-
ста ВВП в июле (оценка ежемесячно-
го прироста этого показателя — уни-
кальное для мировой практики изо-
бретение министерства) до 1,8% с 1,3% 
в июне. Среди причин этого ведомст-
во называет то, что после смягчения 
условий сделки ОПЕК+ нефтегазовая 
отрасль активно наращивает добычу. 

В то же время, признает Минэконо-
мики, темпы роста оборота розницы 
с окончанием чемпионата мира за-
медлились с 3% в июне до 2,5%.

Впрочем, Росстат, очистив вли-
яние на эти данные сезонных и ка-
лендарных изменений, обнаружил, 
что в июне и июле оборот розницы 
был стабильно на 0,2% ниже сред-
немесячных показателей 2015 го-
да. При этом столь же низкой (с уче-
том сезонности к среднемесячному 
уровню 2015 года) остается и дина-
мика реальных располагаемых до-
ходов населения, которые в годовом 
выражении выросли в июле на 2%, 
но по сравнению с июнем сократи-
лись на 4,7%. Причина — сокраще-
ние реальной и номинальной зар-
платы за июль на 7% и 7,3% после на-
числения полугодовых премий.

Потребление в июле поддержи-
вали не только прибывшие в РФ ту-
ристы, но и усиленный рост креди-

тов домохозяйствам: на 11,6% за ян-
варь—июль и 20% в годовом выраже-
нии. И хотя основной прирост кре-
дитов частным лицам по-прежнему 
приходится на ипотеку, необеспе-
ченные кредиты также растут замет-
но быстрее реальных зарплат и до-
ходов. Отношение общего долга гра-
ждан по кредитам к годовым дохо-
дам по итогам июля превысило по-
казатель в 24% и приближается к до-
кризисному максимуму в 25%. По-
казательно, что в первом полугодии 
2018 года в исполнении судебных 
приставов находилось около 5,6 млн 
исполнительных производств о взы-
скании задолженности с физлиц в 
пользу банков (на 1 млн больше, чем 
за такой же период 2017 года) в сум-
ме более чем 2 трлн руб. Это означа-
ет, что потенциальные риски как для 
домохозяйств, так и для банковской 
системы растут.

Алексей Шаповалов

Полгода без права на ускорение
Росстат подтвердил стагнацию в российской экономике
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Большинство  работающих 
пенсионеров  старается 
продолжать  трудиться 
на том же месте, что 
и раньше, но удается это 
в основном бюджетникам   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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КПРФ теряет шансы на проведе-
ние всероссийского референду-
ма по вопросу повышения пенси-
онного возраста. Более чем в 20 
регионах уже зарегистрированы 
альтернативные группы по про-
ведению «пенсионного» рефе-
рендума. Там коммунисты уже 
не смогут зарегистрировать свои 
группы. По закону, для проведе-
ния всероссийского референ-
дума необходимо создать под-
группы более чем в половине 
субъектов РФ.

Практически во все региональные 
избиркомы поступило по несколько 
уведомлений о формировании под-
групп по проведению всероссийско-
го референдума по вопросу повыше-
ния пенсионного возраста. При этом в 
большинстве регионов коммунистов, 
которые первыми заявили о проведе-
нии референдума, уже обошли другие 
активисты. Справоросс Илья Свири-
дов, зарегистрировавший свою ини-
циативную группу, сказал 

”
Ъ“, что, по 

последней информации, у нее уже за-
регистрировано «около десятка под-
групп, последний раз — в Оренбурге». 
Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин ска-
зал 

”
Ъ“, что у КПРФ зарегистрировано 

только две подгруппы, до среды ком-
мунисты подадут документы на ре-
гистрацию 52 групп. «Мы знаем, что 
в ряде регионов создаются спойлер-
ские группы, но сейчас это ничего не 
значит, так как мы собираемся оспари-
вать регистрацию этих групп в суде и 
добиваться отмены регистрации»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Афонин.

По сообщениям корреспонден-
тов 

”
Ъ“, более чем в 20 регионах уже 

созданы альтернативные коммуни-
стам подгруппы. В Свердловской об-
ласти КПРФ провела собрание для ре-
гистрации инициативной группы 13 
августа. Однако 14 августа глава об-
лизбиркома Валерий Чайников за-
явил, что другая группа зарегистри-
ровала свою группу накануне. Госпо-
дин Чайников не назвал заявителей, 
уточнив, что речь идет о «жителях Мо-
сковской области». Глава облизбирко-
ма подчеркнул, что группа КПРФ не 
может быть зарегистрирована с ана-
логичным вопросом. В Ульяновской 
области подгруппу сформировали ре-
гиональные лидеры партий «Родина» 

и «Гражданская платформа». Как со-
общил 

”
Ъ“ глава отделения «Родины» 

Ильдар Габитов, являющийся соучре-
дителем Ассоциации похоронной от-
расли, собрание прошло 15 августа, 
20 августа документы будут поданы в 
облизбирком. Ульяновская КПРФ еще 
только занимается формированием 
своей подгруппы. Член обкома КПРФ, 
депутат заксобрания Айрат Гибатди-
нов заявил 

”
Ъ“, что «КПРФ будет требо-

вать отказа в регистрации фейковой 
группы»: «Я уверен, что она создана с 
участием власти, чтобы затормозить 
наш референдум. Но в реальности ни-
кто из этой группы подписи собирать 
не будет, и референдум будет сорван». 
Глава облизбиркома Юрий Андриен-
ко пояснил 

”
Ъ“, что в законодатель-

стве не оговорен порядок рассмотре-
ния документов подгрупп, если их бу-
дет несколько: «Думаю, мы поступим 
по справедливости. Сначала прове-
дем процедуру проверки по одной 
подгруппе, и если мы ее зарегистри-
руем, то вторую регистрировать уже 
однозначно не будем».

Избирком Приморского края за-
регистрировал подгруппу вологод-
ской инициативной группы, избир-
ком Коми — подгруппу нижегород-
ской группы. В Чувашии коммуни-
стов обошла группа активистов во 
главе с исполнительным директором 
Совета муниципальных образований 
Чувашии Станиславом Николаевым. 
17 августа он подал ходатайство о ре-
гистрации подгруппы, собрание ко-
торой прошло 15 августа в здании Чу-
вашской национальной библиотеки, 
секретарем была экс-заместитель гла-
вы администрации Московского рай-
она Чебоксар Нина Глотова. Участни-
ками являлись работники бюджет-
ной сферы. Коммунисты еще не успе-
ли провести собрание подгруппы. По-
явление «группы Николаева» в штабе 
коммунистов вызвало возмущение. 
«Ясно, что эта властная группа в реаль-
ности никаким референдумом зани-
маться не будет. Мы уже собрали бо-
лее 42 тыс. подписей граждан в под-
держку референдума. Если нас не до-
пустят, мы будем оспаривать это в су-
дах»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госсовета 

от КПРФ Григорий Данилов. Член из-
биркома от «Справедливой России» 
Игорь Михайлов сообщил, что доку-

менты инициативной группы Нико-
лаева, «несмотря на очевидную адми-
нистративную помощь, имеют ряд се-
рьезных юридических недостатков».

В новосибирский избирком посту-
пили два ходатайства о регистрации 
подгрупп. Первая зарегистрирована 
17 августа. Заявление коммунистов 
избирком рассмотрит сегодня. Второй 
секретарь обкома КПРФ Ренат Сулей-
манов заявил 

”
Ъ“, что избирком до-

пустил процедурные нарушения при 
регистрации подгруппы, которую на-
звал «спойлерской»: «Они провели со-
брание и создали группу до утвержде-
ния их вопроса Центризбиркомом. 
Это очевидное нарушение, чтобы не 
дать нам возможности включиться в 
проведение референдума». Омский и 
томский обкомы КПРФ тоже не успе-
ли первыми зарегистрировать свои 
подгруппы. Избирком Омской обла-
сти зарегистрировал 16 августа под-
группу, которую возглавляет руково-
дитель местного отделения Союза са-
доводов России, член «Единой Рос-
сии» Виктор Бобырь. Томский избир-
ком 17 августа принял решение о ре-
гистрации подгруппы, один из упол-
номоченных которой — ответствен-
ный секретарь Совета ветеранов Томс-
ка Владимир Томилов. В Липецкой об-
ласти представителей КПРФ обошла 
подгруппа, организаторами которой 
стали уборщица и водитель областно-
го бюджетного учреждения «Центр па-
триотического воспитания» (подчиня-
ется управлению внутренней полити-
ки администрации региона).

Илья Свиридов сказал 
”
Ъ“, что 

«четкой статистики» по зарегистри-
рованным региональным подгруп-
пам «нет ни у кого». «Даже у Центриз-
биркома нет актуальной информа-
ции о том, сколько зарегистрировано 
региональных подгрупп,— сказал он 

”
Ъ“.— Нам даже придется нанимать 

человека, который бы постоянно об-
званивал местные избиркомы и соби-
рал информацию». По его словам, его 
инициативная группа разрабатывает 
сайт «народпротив.онлайн», на кото-
ром региональные подгруппы будут 
сами регистрироваться. Юрий Афо-
нин сказал, что «четкой статистики» 
создания альтернативных групп в ре-
гионах партия не ведет.

Отдел политики

Коммунистов оставляют  
без референдума
Альтернативные инициативные группы  
обходят партию в регионах

В ряде муниципалитетов Москвы, где единорос-
сам по итогам выборов 2017 года не удалось полу-
чить большинство, обострились конфликты: споры 
идут вокруг трат, которые исполнительная власть 
закладывает на программы по благоустройству. 
В нескольких муниципальных округах не приняты 
местные бюджеты. Глава исполкома московско-
го отделения «Единой России» Олег Смолкин под-
твердил ”Ъ“, что во многих округах единороссы 
«так и не нашли общий язык» с оппозиционерами.

На муниципальных выборах в Москве 2017 года ман-
даты получили 267 членов коалиции «Объединенные де-
мократы», которую возглавили экс-депутат Госдумы Дмит-
рий Гудков и политтехнолог Максим Кац. Больше всего 
мандатов — 175 — получили «яблочники». После выборов 
в штабе демократов заявили о «невероятном успехе» кам-
пании, а сам Дмитрий Гудков сказал, что в столице появи-
лась «вторая настоящая политическая сила» после «Еди-
ной России». В семи районах столицы москвичи не избра-
ли ни одного депутата от партии власти, в 25 районах «Еди-
ная Россия» получила меньшинство, в пяти районах демо-
кратов столько же, сколько и единороссов.

Глава исполкома московского отделения «Единой Рос-
сии» Олег Смолкин сказал, что партия «сразу понимала не-
избежность конфликтов между депутатами», поскольку 
«мандаты получили люди абсолютно разных политиче-
ских взглядов и ценностей». Глава Совета муниципальных 
образований Москвы Владимир Дудочкин сообщил 

”
Ъ“, 

что до сих пор в муниципальных округах (МО) Коньково, 
Дорогомилово, Крылатское и Кунцево не приняты мест-
ные бюджеты. Секретарь политсовета столичного отде-
ления «Единой России» Андрей Метельский пояснил 

”
Ъ“, 

что «пока не принят бюджет, город ни на что не может вы-
делить средства: ни на больницы, ни на благоустройство 
дворов, и в итоге страдают москвичи».

В Кунцево до сих пор не выбран глава МО (это решение 
принимается на первом заседании совета депутатов). «Раз-
ногласия между депутатами, как правило, связаны не с 
партийной принадлежностью, а просто в силу разных то-
чек зрения»,— сказал 

”
Ъ“ господин Дудочкин. Максим Кац 

сказал 
”
Ъ“, что весь год «московская мэрия саботировала 

депутатскую работу»: «В Тропарево-Никулино и Якиманке 
провокаторы чуть ли не с драками срывали заседания, в Га-
гаринском районе из-за запугивания два независимых де-
путата сдали мандаты». Он признал в разговоре с 

”
Ъ“, что 

наличие оппозиционных депутатов в округах не помеша-
ло власти «продолжать работу привычным способом».

Депутат Мещанского района (независимых и провласт-
ных депутатов в собрании по пять человек) Юрий Рейн-
химмель («Яблоко») сказал 

”
Ъ“, что депутаты «пытаются не 

согласовывать сомнительные сметы, но пока безуспеш-
но». «Управа решила выделить 66 млн руб. на благоустрой-
ство района, из них почти 20 млн руб.— на переклады-
вание асфальта,— рассказал господин Рейнхиммель.— 
Жители были против этого (замены асфальта.— 

”
Ъ“), но 

пять единороссов приняли решение ровно за 20 секунд 
именно в тот день, когда независимые депутаты не смо-
гли прийти на заседание совета». «Мы почти ничего не мо-

жем, все большинством принимает 
”
Единая Россия“, как 

в Госдуме,— сказал 
”
Ъ“ независимый депутат округа Ар-

бат Ефим Колодкин.— Нам не дали отклонить выделение 
62 млн на благоустройство, из которых 890 тыс. планиро-
валось потратить на две скамейки». По словам господина 
Колодкина, в ответ на возражения депутатов глава управы 
предложил не обращать внимания на сметы, так как «не-
возможно сделать стопроцентный обхват жителей».

Олег Смолкин подтвердил 
”
Ъ“, что во многих округах 

депутаты от «Единой России» «так и не нашли общий язык» 
с оппозиционерами. Из «непростых» округов он отметил 
Кунцево и Филевский парк — в этих округах по четыре де-
путата от «Единой России» из десяти. Депутат-единоросс из 
Кунцево Алексей Глушков заявил, что «единственной це-
лью работы 

”
яблочников“ в муниципальном совете явля-

ется саботаж и подрыв авторитета единороссов». Едино-
росс Наталья Анохина добавила, что оппозиционные депу-
таты отказались дарить ветеранам продуктовые наборы на 
9 мая, в частности, выделить 500 тыс. руб. на эти цели. «Как 
после этого можно работать с людьми, которые пожалели 
деньги для 135 ветеранов района»,— сказала она. В свою 
очередь, независимый депутат Денис Шендерович зая-
вил 

”
Ъ“, что независимые депутаты хотели сделать адрес-

ный список получателей наборов, однако из-за срыва за-
седаний главой округа вопрос так и не был решен. Он от-
метил, что оппозиционеры «мешают единороссам откро-
венно пилить бюджет»: «На замену асфальта и бордюров по 
программе благоустройства управа решила выделить око-
ло 90 млн руб., и мы это отклонили». Господин Шендеро-
вич добавил, что по «собственному расследованию», кото-
рое провели депутаты, за 2017 год в округе было расхище-
но около 27 млн руб. при благоустройстве района.

Андрей Метельский сказал 
”
Ъ“, что после года работы 

независимых депутатов «москвичи увидели, на что спо-
собна оппозиция». «Мы знали, что оппозиция будет вно-
сить диссонанс в работу, такая у них партийная установ-
ка,— считает единоросс.— Им дали шанс проявить себя 
на деле, в реальной работе, и теперь все увидели, что кро-
ме популистских заявлений они ничего не умеют делать». 
По его словам, «

”
Единая Россия“ как работала, так и работа-

ет». «Это модно говорить о том, что вместо озеленения улиц 
деньги необходимо направить в другую сферу, однако са-
ми депутаты сейчас живут в красивой Москве и должны 
понимать, что это требует выделения средств»,— считает 
господин Метельский.

Дмитрий Гудков сказал 
”
Ъ“, что «муниципальная кам-

пания была проведена не зря»: «На прошлых муници-
пальных выборах в столице 

”
яблочников“ было всего чуть 

больше 20 (24 депутата.— 
”
Ъ“), в этот раз больше, через 

пять лет нас будет, возможно, большинство». По мнению 
главы Фонда развития гражданского общества Констан-
тина Костина, «приход некоторых депутатов должен был 
просто облегчить преодоление муниципального филь-
тра для оппозиционных кандидатов в мэры Москвы». Он 
имел в виду Дмитрия Гудкова и Илью Яшина (глава собра-
ния Красносельского района), которые не смогли преодо-
леть муниципальный фильтр.

Лада Шамардина

В московских районах 
компромисса не нашли
Как независимые муниципальные депутаты  
поработали с «Единой Россией»
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Откомандированные в Сирию рос-
сийские военные говорят, что мест-
ные жители часто подделывают во-
ду в бутылках, как и другие напит-
ки. Приходится следить за тем, что ты 
пьешь: открывая бутылку, обращать 
внимание на звук. Так, у пластиковой 
новая крышка будет хрустеть, а у сте-
клянной — тихо хлопнет. Только та-
кие напитки можно употреблять без 
страха за свое здоровье.

— Нас собственный пример 
учит: мы тут попили водички, а я 
потом четыре дня под капельницей 
на базе был. Больше что попало не 
пью,— признается один из военно-
служащих.

На пути от аэропорта Дамаска до 
центра города расположены несколь-
ко контрольно-пропускных пунктов 
(КПП). По стране их стало заметно 
меньше, чем год назад (см. 

”
Ъ“ от 19 

сентября 2017 года), но они все рав-
но часть города. На таких пунктах, 
как правило, проезжающий транс-
порт проверяют сирийские солдаты 
и офицеры. Кажется, что тщательно-
го досмотра можно избежать только 
российским колоннам — в нашей бы-
ло три больших автобуса, в которых 
находились журналисты, несколько 
внедорожников и легковых автомо-
билей с высшим офицерским соста-
вом из России и местным мухабара-
том (так называется сирийская ФСБ) 
и бронеавтомобиль «Тигр» впереди с 
большим российским флагом.

С недавнего времени Дамаск на-
чал активно призывать сирийских 
беженцев вернуться на родину, об-
ещая им равные права с теми, кто 
остался. Начальник политуправле-
ния вооруженных сил Сирии диви-
зионный генерал Хасан Ахмед Хасан 
говорит, что хочет, чтобы его услы-
шали все сирийцы — «где бы они 
ни были». «Мы все под единым зако-
ном, и, несомненно, достоинство для 
всех сирийцев должно быть сохране-
но»,— уверен он. Немецкий журна-
лист спросил о гарантиях безопасно-
сти возвращающимся, на что генерал 
попросил его передать по возвраще-
нии в Берлин всем беженцам: «Пра-
вительство Сирии создает все усло-
вия для их возвращения на родину».

План послевоенного развития ре-
спублики готовится по поручению 
президента Башара Асада. Министр 
муниципального управления и эко-
логии Хусейн Махлюф, который воз-
главляет Координационный коми-
тет страны по возвращению бежен-
цев, утверждает, что страна уже гото-
ва постепенно «переходить с этапа гу-
манитарной помощи к этапу восста-
новления и развития производства». 
Но сам подчеркивает, что победа над 
международным терроризмом в Си-
рии будет считаться завершенной 
только тогда, когда сирийские бе-
женцы вернутся в свои дома. Мест-
ные власти утверждают, что юриди-
ческая база для их возвращения под-
готовлена: так, уже изданы указы об 
амнистии и созданы центры по при-
ему беженцев. Но не все так просто. 
Под полным контролем сирийской 
правительственной армии находятся 
пока только 12 из 14 провинций (кро-
ме мухафазы Идлиб и части мухафа-
зы Дейр-эз-Зор), и во всех идет рабо-
та по восстановлению социальной 
инфраструктуры и создаются все ус-
ловия для возвращения граждан. По 
его словам, благодаря этому на дан-
ный момент в свои дома вернулось 
около 3,5 млн внутриперемещенных 
беженцев, в том числе в провинции 
Алеппо, Хомс и Латакия.

Одинаковые виды
По возвращении людей ожидают со-
вершенно разные условия. В круп-
ных городах ситуация чуть лучше, 
чем в небольших, но проблем с ин-
фраструктурой хватает и там и там. 
По пути из одной провинции в дру-
гую пейзаж меняется несуществен-
но: покореженные от взрывов бро-
шенные машины, разрушенные до-
ма, у тех, что уцелели больше, выби-

ты стекла, везде разбросан мусор. На 
земле, до которой у саперов дошли 
руки, видны следы поиска мин. Пра-
ктически нет магазинов, поликли-
ник, больниц и школ. Потери от раз-
рушения объектов энергоснабжения 
и образования в одной только Вос-
точной Гуте составляют 800 млрд си-
рийских фунтов. Губернатор мухафа-
зы Риф-Дамаск Алядин Ибрагим гово-
рит, что в провинции и ее окрестно-
стях 1,5 тыс. школ требуют ремонта. 
«В некоторых районах они были раз-
рушены полностью, в других — ча-
стично. Не только школы, но и систе-
мы водоснабжения и энергообеспе-
чения, по ним (боевики.— 

”
Ъ“) били 

в первую очередь»,— рассказывает 
он, добавляя, что поликлиники и дру-
гие социальные объекты были также 
разрушены. Но в этом году здесь — в 
Восточной Гуте — в школы уже пой-
дут 50 тыс. учеников, а во всей стране 
— около 5 млн детей. Министр про-
свещения Сирии Хазван аль-Ваз про-
вел экскурсию для журналистов по 
одной из школ, которую восстанав-
ливают после боев, и рассказал, что 
из-за критической ситуации в про-
винции, которая разрешилась бук-
вально недавно, ученики не имели 
возможности ходить в школу, поэ-
тому для них был продлен учебный 
год. «Сейчас мы восстанавливаем те 
(школы.— 

”
Ъ“), что пострадали мень-

ше всего. Кроме России, нам никто не 
помогает, поэтому те, что сильно раз-
рушены, мы пока не трогаем»,— по-
сетовал министр. У входа в школу де-
ти выстроились в шеренги, встречая 
российских военных и журналистов, 
которые приехали вместе, и пару ми-
нут школьники кричали «Сирия и 
Россия едины», после чего бегали по 
территории и предлагали каждому 
хлопнуть им по ладони своей рукой. 
Никто, конечно, не отказывал.

Были и подростки примерно 16–
18 лет, одетые в одинаковые синие 
безрукавки. Они стоят на трассе Бей-
рут—Дамаск прямо на сирийско-ли-
ванской границе — здесь распола-
гается пропускной пункт Джейдет-
Ябус. Они встречают беженцев, ко-
торые решили вернуться домой. Как 
рассказали сами подростки, они учат-
ся в государственном Дамасском уни-
верситете, однако уточнить свои спе-
циальности не смогли, так же как и 
количество прошедших лет обуче-
ния. По их словам, они хотят на до-
бровольных началах морально под-
держать прибывающих. Моральная 
поддержка беженцев заключалась в 
кричалке: «Мы душой и кровью го-
товы жертвовать за Башара Асада». С 
беженцами, которые приехали в тот 
день с вещами на нескольких автобу-
сах, они общаться почему-то не стали.

Возвращенцы
Во время войны многие мирные жи-
тели вынуждены были уехать в дру-
гие страны, потому что их дома бы-
ли захвачены боевиками. Многие 

бежали в соседний Ливан, посколь-
ку виза сирийцам для этого не нуж-
на. Сейчас они потихоньку возвра-
щаются на родину: по данным рос-
сийского Центра приема, распре-
деления и размещения беженцев в 
Сирии и местного Координацион-
ного комитета по возвращению бе-
женцев, из Ливана с 18 июля по 13 
августа вернулось более 6,3 тыс. че-
ловек, а за последние четыре меся-
ца — более 25 тыс. граждан. На пун-
ктах пропуска беженцам оказывают 
медицинскую и психологическую 
помощь, дают поесть, воды и предо-
ставляют предметы первой необхо-
димости, составляют документы, по-
сле чего они едут либо в свои когда-
то брошенные дома, либо в лагеря.

Один из таких — лагерь для бежен-
цев Хирджилла в провинции Риф-Да-
маск. Только из провинции Идлиб 
туда в ближайшие дни приедет бо-
лее 1,5 тыс. беженцев, в перспекти-
ве их число может составить поряд-
ка 15 тыс. человек. Но пока, по сло-
вам директора лагеря Абдурахмана 

Хаттыба, в лагере находится 700 чело-
век. Изначально здесь жили бежен-
цы, вышедшие по гуманитарным ко-
ридорам из Восточной Гуты.

Всего таких пропускных пунктов в 
стране 36, все они организованы для 
возвращения беженцев в Сирию, но 
тем не менее не везде они пользуют-
ся такой популярностью, как на гра-
нице с Ливаном. Пункт пропуска На-
сиб на сирийско-иорданской грани-
це готов принять до 4 тыс. беженцев в 
день и 50 автомобилей, но с момента 
своего открытия принял всего лишь 
318 человек, говорит начальник мест-
ного филиала российского Центра по 
приему и распределению беженцев 
Михаил Киласьев. Встречать новых 
возвращающихся в Насиб приехали 
уже знакомые подростки в синих без-
рукавках, готовые озвучить свои кри-
чалки. Только в тот день возвращать-
ся домой в Сирию из Иордании ни-
кто не стал.

На данный момент уровень разру-
шений инфраструктуры крупных го-
родов и населенных пунктов Сирии 
составляет от 40% до 70%. Хотя свой 
вклад в помощь в организации пост-
военного урегулирования делают не 
только разные государства (помощь 
Сирии, кроме России, уже оказали 
Азербайджан, Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Китай, Сербия и другие), 
но и международные гуманитарные 
организации. Так, российский Центр 
по примирению враждующих сто-

рон второй год подряд проводит ра-
боту совместно с гуманитарными ор-
ганизациями ООН, Международным 
Комитетом Красного Креста и Сирий-
ским Арабским Красным Полумеся-
цем. Последний близок к правитель-
ству Сирии, а значит, почти вся по-
мощь жителям Арабской Республики 
проходит через военные каналы — 
российские или правительственные. 
Кроме того, эта ситуация является ог-
раничением для части структур, у ко-
торых с Минобороны РФ отношения 
по разным причинам не сложились. 
Как рассказал 

”
Ъ“ военный источник, 

пока не получилось добиться успеха 
в контактах с «Врачами без границ» 
(Medecins Sans Frontieres; MSF). По 
его словам, обе стороны переговоров 
хотят сотрудничать, но проявляют из-
вестное упрямство и не готовы друг 
другу уступать. «У 

”
Врачей без гра-

ниц“ совсем не простое устройство 
внутри организации: каждое подра-
зделение может себе позволить не со-
гласовывать действия с другим. Так, 
если бюро в Брюсселе изъявило же-

лание возить помощь через Минобо-
роны РФ, это не означает, что на сле-
дующий день другое бюро не пове-
зет груз в обход этих каналов, и воз-
никают конфликты»,— объяснил он. 
На сегодняшний день эта организа-
ция в Сирии широко не представле-
на, называть причины этого в MSF 

”
Ъ“ не стали.

Что же касается ООН, то органи-
зация занимается в Сирии не толь-
ко вопросом возвращения бежен-
цев, но и безопасностью. Так, мис-
сия довольно давно присутству-
ет, в частности, на Голанских высо-
тах. Боевики вторглись в эту деми-
литаризованную зону шесть лет на-
зад, и почти все посты ООН прекра-
тили свою работу. Всего было 57 по-
стов по обеим линиям разграниче-
ния — «Альфа» и «Браво». 14 августа 
возле второй линии было выставле-
но четыре поста российской воен-
ной полиции. Заместитель коман-
дующего российской группиров-
кой в Сирии генерал-лейтенант Сер-
гей Кураленко уточнил, что в самой 
демилитаризованной зоне постов 
военной полиции нет, они располо-

жены только на линии. «В ближай-
шее время выставим еще два, будет 
шесть. Впоследствии планируем до-
вести их до восьми при необходимо-
сти уже»,— продолжил генерал. «Мы 
оказываем всемерное содействие 
миссии ООН для того, чтобы флаг 
ООН стоял на всех постах и миссия 
работала в полном объеме в демили-
таризованной зоне»,— подчеркнул 
господин Кураленко. Сейчас посты 
ООН, по его словам, практически 
по всей демилитаризованной зоне 
сильно повреждены: «В основном на 
них дислоцировалась 

”
Джебхат ан-

Нусра“, на некоторых постах были 
созданы школы подрывников, нахо-
дились боевые группы».

Наследие войны
Сильно пострадала от рук боевиков 
и провинция Алеппо: боевики разру-
шили две трети жилого фонда и 90% 
объектов промышленности, говорит 
губернатор провинции Хусейн Ди-
аб. «Алеппо является второй по вели-
чине мухафазой в Сирии, крупней-
шим промышленным, культурным 
и образовательным центром страны. 
Война оставила страшные следы», — 
говорит он. В довоенное время в про-
винции проживало около 6 млн чело-
век, в том числе 2 млн жителей в го-
роде Алеппо. Сейчас в мухафазе жи-
вут 3 млн, с учетом около 1,2 млн вер-
нувшихся. По его словам, полтора го-
да назад, после освобождения горо-
да, власти приступили к восстанов-
лению города и промышленной ин-
фраструктуры (в провинции восста-
новлено 500 заводов). В первую оче-
редь восстанавливаются объекты 
энергетики, идет восстановление ме-
дучреждений и пунктов неотложной 
медпомощи, отремонтированы де-
сятки километров дорог. Проводится 
восстановление исторического цент-
ра, жилых кварталов и образователь-
ных учреждений. Восстановление со-
циально значимых объектов и жилья 
стало необходимым условием для 
возвращения беженцев.

В центре города Алеппо, про ко-
торый все так много слышали из но-
востей, стоит древняя Цитадель, ей 
больше тысячи лет. Выглядит со сто-
роны она довольно внушительно: ог-
ромное круглое сооружение желто-
го камня, практически не тронутое 
войной, вокруг — глубокий ров, за-
тем почти пустая мощеная площадь, 
а за ней — руины разрушенных до-
мов. В этой части города шли оже-
сточенные бои. Директор комплек-
са Ахмед Гариб обещает, что одна из 
древнейших крепостей в мире будет 
восстановлена уже в следующем го-

ду. Три года сирийские военнослу-
жащие держали оборону и не сдали 
крепость, сохранив историю от раз-
рушения. «Цитадель является самым 
историческим важным местом го-
рода Алеппо. Кроме этого, располо-
женная на высоте, она является стра-
тегически важным пунктом, и бое-
вики, конечно, хотели ее занять»,— 
сказал директор. Ремонт обойдет-
ся правительству Сирии в 100 млн 
сирийских лир, но посильную по-
мощь оказывают и международные 
организации, в том числе ЮНЕСКО, 
в список всемирного наследия кото-
рого Цитадель входит. Внутри нее 
пока встречается мусор, покорежен-
ные оградки и другие небольшие 
разрушения. Но даже сейчас всего 
за 11 месяцев кое-что местным жите-
лям удалось сделать, чтобы площадь 
не выглядела такой пустой и устра-
шающей: по правую сторону от глав-
ной лестницы, ведущей в Цитадель, 
располагается кафе с красивыми ди-
ванчиками и креслами. Там пьют 
кофе с кардамоном и отдыхают по-
ка только местные, но в перспекти-
ве, как надеются в Алеппо, появятся 
и туристы. Туристов ждут не только 
в Алеппо, но и в Пальмире: она бу-
дет готова к приему путешественни-
ков летом 2019 года. По словам гу-
бернатора провинции Хомс Таляля 
Барази, помощь предложило ЮНЕС-
КО, а также Россия, Польша, Италия 
и другие страны и учреждения, а так-
же европейские негосударственные 
организации. «Это мировая история, 
и она принадлежит не только Си-
рии»,— подчеркивает он. Количест-
во внутриперемещенных беженцев 
в Сирии в 2016 году достигало 6 млн 
человек, чуть меньше — 5 млн — бе-
жали за пределы страны — в Ливан, 
Иорданию, Турцию и Европу. Россия 
приняла чуть больше 1 тыс. человек 
и на этом остановилась — с 2018 го-
да РФ отказывает сирийцам даже во 
временном убежище. Позиция си-
рийского правительства и россий-
ских властей схожа: все считают, что 
сирийцы должны жить у себя дома.

Сирийские граждане, политики, 
представители местных силовиков в 
частных беседах предпочитают гово-
рить не о войне, а о спасении бежен-
цев и улучшении гуманитарной ситу-
ации в республике. Но признают: на 
это потребуются десятилетия, сотни 
миллиардов долларов, политическая 
воля всех стран.

И конечно, желание самих бежен-
цев вернуться в свой дом, который 
им пришлось покинуть из-за войны.

Александра Джорджевич, 
Сирия

Бремени еще много

Количество разрушенных зданий настолько велико, что большей части возвращающихся приходится жить у родственников или во временных лагерях

Сирийские граждане, политики, 
представители местных силовиков  
в частных беседах предпочитают 
говорить не о войне, а о спасении 
беженцев и улучшении гуманитарной 
ситуации в республике
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Как стало известно ”Ъ“, Гагаринский райсуд Москвы 
приступил к рассмотрению по существу громкого 
уголовного дела в отношении бывшего заместителя 
директора ФСИН России Олега Коршунова. Вместе 
с бывшим руководителем ФГУП «Производственно-
промышленный дом ФСИН России» (ППД) Виталием 
Морусовым он обвиняется в хищении более 263 млн 
руб. при производстве обуви для заключенных и со-
трудников пенитенциарной системы. Подсудимые, 
не признав свою вину, дали показания, из которых 
следовало, что они не имели отношения к крими-
нальной схеме. При этом господин Коршунов утвер-
ждал, что якобы полученный им откат просто не влез 
бы в папку.

Согласно оглашенному прокурором обвинительному 
заключению, в 2015 году тогдашний замдиректора ФСИН 
России Олег Коршунов, руководитель ППД Виталий Мо-
русов и гендиректор ООО «Торгово-промышленная ком-
пания 

”
ДАЦЕ Групп“» (ТПК) Смбат Арутюнян из корыст-

ных побуждений вступили в преступный сговор с целью 
хищения бюджетных средств. Для этого в колониях, рас-
положенных в Пермском и Красноярском краях, а также 
Липецке на оборудовании ТПК и из ее материалов было 
организовано производство обуви для заключенных и со-
трудников тюремного ведомства. По документам выпуск 
осуществлялся ППД, у которого по поручению господи-
на Коршунова территориальные подразделения ФСИН 
должны были закупать обувь.

ФГУП в рамках заключенных с ним госконтрактов 
получил почти 400 млн руб., перечислив впоследствии 
263 млн 278 тыс. 421 руб. на счета «ДАЦЕ Групп», ООО «Про-
мторгобувь» и «Мультишвейгруп», подконтрольных го-
сподину Арутюняну. Получив данные о том, что в произ-
водстве вместо кожи использовался более дешевый мате-
риал — кожевенный спилок, в ФСБ и ГСУ СКР решили, что 
вся эта сумма была похищена.

Олег Коршунов, полагает следствие, на махинациях за-
работал €300 тыс.— согласно показаниям Смбата Арутю-
няна, именно такую сумму он в качестве благодарности 
передал замдиректора ФСИН в его служебном кабинете.

Дело самого господина Арутюняна, заключившего до-
судебное соглашение о сотрудничестве, было выделено в 
отдельное производство. Предполагается, что тот же Гага-
ринский райсуд рассмотрит его в особом порядке после 
того, как господин Арутюнян в качестве свидетеля обви-
нения выступит на процессе над Олегом Коршуновым.

На вопрос, понятна ли им суть обвинения, подсудимые 
Коршунов и Морусов ответили утвердительно, но свою 
причастность к хищениям отрицали. По словам бывше-
го замдиректора ФСИН, который дал показания суду, все 
обвинение построено на показаниях предпринимателя 
Арутюняна и состоит из сплошных противоречий. Как от-
метил подсудимый, интересы ТПК он не лоббировал. Еще 
задолго до событий, которые вошли в уголовное дело, в 
феврале 2014 года, директор ФСИН Геннадий Корниенко, 
к которому поступило предложение из ООО, являвшегося 
поставщиком МВД, «создать государственно-частное парт-
нерство на базе исправительных учреждений РФ по про-
изводству форменного обмундирования», поручил госпо-
дину Коршунову «проработать этот вопрос». Господин Кор-
шунов предложение одобрил, но к размещению оборудо-
вания и выпуску обуви, по его словам, никакого отноше-
ния не имел, так как за производство в ведомстве в тот пе-
риод отвечал другой замдиректора ФСИН — Олег Симчен-
ков, которого привлекать к уголовной ответственности 
не стали. ФГУП «Производственно-промышленный дом 
ФСИН России» в период предполагаемых нарушений, как 
выяснилось в суде, возглавлял не Виталий Морусов, а Сер-
гей Томашев, который также следствие не заинтересовал.

«Я им был не нужен, так как свои вопросы они решали 
с господином Симченковым»,— сообщил суду Олег Кор-
шунов. «Что касается меня, то я, наоборот, требовал от лю-
дей на местах проверять обувь, и этим занимались специ-

альные комиссии, и когда обнаруживалось несоответст-
вие качеству сырья, то Арутюнян срочно менял спилок на 
кожу, поэтому и рекламаций на обувь не поступало»,— 
подчеркнул бывший замглавы ФСИН.

По версии подсудимого, поскольку он не участвовал в 
криминальной схеме, Смбату Арутюняну не за что было 
ему и платить откат. Саму передачу денег в октябре 2016 
года, описанную в уголовном деле, господин Коршунов 
считает ложью господина Арутюняна, за которую его от-
пустили из-под стражи. Следствие, опираясь на показа-
ния господина Арутюняна, полагает, что деньги находи-
лись в папке формата А4, которую предприниматель при-
нес в кабинет замдиректора ФСИН. Однако, отметил го-
сподин Коршунов, в рамках борьбы с коррупцией, нача-
той в ведомстве после посадки экс-директора ФСИН Алек-
сандра Реймера, к руководящим сотрудникам для исклю-
чения провокаций с портфелями и объемными папками 
не пропускали без досмотра либо заставляли оставлять их 
в приемной вместе с телефонами. Смбат Арутюнян, гово-
рится в его показаниях, не только смог пронести папку с 
крупной суммой, но и, оказавшись в кабинете господина 
Коршунова, зачем-то сказал, что в ней «300 тысяч евро», и 
продемонстрировал их последнему. Но потом сунул пап-
ку под стол замдиректора ФСИН, да еще для верности под-
пихнул ее ногой. При этом, по словам господина Коршу-
нова, он тогда уже точно знал, что за ним с 2015 года ведет-
ся негласное наблюдение (в уголовном деле об этом есть 
соответствующие документы) и в его кабинете была уста-
новлена спецаппаратура. По версии чиновника, если бы 
господин Арутюнян говорил правду, следствие и ФСБ не 
стали бы ждать целый год, а задержали бы его сразу после 
истории с откатом.

Кроме того, подсудимый Коршунов заявил, что счита-
ет обвинение абсурдным, поскольку вся якобы бракован-
ная обувь поступила десяткам тысяч людей по всей стра-
не, а претензий по ее качеству ни от кого не поступало. 
Интересно, что к моменту возбуждения уголовного дела 
обувь уже износили и списали, поэтому сказать, что вся 
она с браком, невозможно. К тому же проверками качест-
ва обуви занимались не только технологи и вещевики, но 
и служба собственной безопасности ФСИН. Именно ее со-
трудники, по версии подсудимого, а не участники рассле-
дования обнаружили факты подмены кожи спилком.

Юрий Сенаторов

Замдиректора ФСИН  
откатили под стол
Подсудимый чиновник утверждает,  
что платить ему было не за что

Главное следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии (СКР) по Московской области 
возбудило уголовное дело в от-
ношении заместителя гендирек-
тора ракетно-космической кор-
порации (РКК) «Энергия» Алексея 
Белобородова и двух его под-
чиненных. Им предъявлены об-
винения в покушении на мошен-
ничество: по данным ”Ъ“, они 
требовали с одного из подряд-
чиков РКК откат за право участия 
в тендере «Энергии». Сегодня Ба-
бушкинский райсуд определит им 
меры пресечения.

По данным источников 
”
Ъ“, близ-

ких к следствию, уголовное дело в от-
ношении ряда сотрудников «Энер-
гии» было возбуждено в первой по-
ловине августа после обращения 
в службу экономической безопасно-
сти (СЭБ) ФСБ гендиректора одной из 
фирм, планировавших сотрудничать 
с корпорацией в части строительных 
работ: он пожаловался на то, что топ-
менеджеры корпорации вымогают 
у него откат. В рамках расследова-
ния сотрудниками СЭБ ФСБ был про-
веден оперативный эксперимент, 
в ходе которого они зафиксировали 
факт передачи крупной суммы де-
нег главному специалисту департа-
мента контрольно-ревизионной дея-
тельности «Энергии» Олегу Пыльно-
ву, а также его коллеге Илье Шенде-
рею. После задержания они решили 
сотрудничать со следствием, дав под-
робные показания о том, что часть 
полученного отката передали сво-

ему непосредственному начальни-
ку — заместителю главы РКК «Энер-
гия» по персоналу, социальной поли-
тике и контрольно-ревизионной де-
ятельности Алексею Белобородову. 

Опираясь на показания задер-
жанных, утром 17 августа сотрудни-
ки ФСБ и СКР провели обыски в ка-
бинете и в квартире господина Бе-
лобородова. В его личном сейфе бы-
ли обнаружены помеченные купю-
ры — более 400 тыс. руб.,— получен-
ные его подчиненными от гендирек-
тора фирмы.

Вчера в СКР заявили, что трем фи-
гурантам дела предъявлено обвине-
ние в покушении на мошенничест-
во организованной группой либо 
в особо крупном размере (ч. 1 ст. 30, 
ч. 4 ст. 159 УК РФ). По словам источни-
ков 

”
Ъ“, уже сегодня Бабушкинский 

районный суд Москвы изберет задер-
жанным меры пресечения: господин 
Белобородов, скорее всего, будет от-
правлен в СИЗО, а господа Пыльнов 
и Шендерей, ввиду их сотрудниче-
ства со следствием, могут оказаться 
под домашними арестами.

В «Роскосмосе» 
”
Ъ“ сообщили, что 

гендиректор госкорпорации Дмит-
рий Рогозин в курсе следственных 
действий и распорядился оказывать 
участникам расследования макси-
мальную поддержку. Сами фигуран-
ты дела, по данным 

”
Ъ“, уже в минув-

шую пятницу решением господина 
Рогозина были освобождены от зани-
маемых постов.

Несколько отраслевых источни-
ков 

”
Ъ“ отмечают, что все фигуранты 

расследования — прежде всего Алек-
сей Белобородов — относятся к ко-
манде предыдущего гендиректора 
«Энергии» Владимира Солнцева, по-
кинувшего свой пост 3 августа. По их 
словам, господин Белобородов при-
шел в корпорацию в декабре 2016 го-
да. До этого его карьера была связа-
на с ФСБ: причем, как отмечают со-
беседники 

”
Ъ“, в РКК он пришел не 

в статусе прикомандированного со-
трудника спецслужбы, а уже безра-
ботным (из органов госбезопасно-
сти его уволили в октябре того же го-
да). Тем не менее на его карьере в кос-
мической отрасли это никак не отра-
зилось: сначала Алексей Белоборо-
дов стал советником господина Сол-
нцева, затем руководителем контр-
ольно-ревизионного департамента, 
а после — его заместителем. В основ-
ном Алексей Белобородов был неза-
метной фигурой, но иногда появлял-
ся на публике. Например, в апреле 
он встречался с ректором Казанско-
го национального исследовательско-
го технического университета име-
ни Туполева Альбертом Гильмутди-
новым и директором Института ави-
ации, наземного транспорта и энер-
гетики Алексеем Лопатиным, подпи-
сав соглашение о реализации маги-
стерской программы «Материалове-
дение и технологии материалов».

Сам Владимир Солнцев в разгово-
ре с 

”
Ъ“ заявил, что ему о расследова-

нии ничего не известно: «Ко мне из 
СКР никто не приходил».

Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

В «Энергии» нашлись  
меченые купюры
СКР возбудил уголовное дело в отношении  
трех сотрудников космической корпорации

Инициативная группа жителей 
Сочи просит Владимира Путина 
и главу Минприроды Дмитрия Ко-
былкина не допустить сноса стро-
ений на перевале Аишхо в Сочин-
ском национальном парке. Около 
полутора сотен объектов, постро-
енных в Краснополянском лес-
ничестве на месте пастушьих до-
миков-балаганов, должны быть 
демонтированы по предписанию 
Росприроднадзора в связи с на-
рушением режима использова-
ния особо охраняемой природной 
территории. В «Гринписе» счита-
ют, что снос может обернуться се-
рьезным конфликтом, поскольку 
«речь идет о сотнях активных лю-
дей, которые будут до конца за-
щищать свои дома».

В Сочи разворачивается конфликт 
по поводу сноса строений на перева-
ле Аишхо. Амалия Игнатосян ведет 
сбор подписей на ресурсе Change.
org под обращением к президен-
ту России Владимиру Путину и гла-
ве Минприроды РФ Дмитрию Ко-
былкину с просьбой сохранить быв-
шие пастушеские домики: «Мы про-
сим защитить наши права на здоро-
вую среду обитания и помочь нам со-
хранить эколого-туристический мар-
шрут на склоне горы Аишхо, на ме-
сте традиционного природопользо-
вания многих поколений жителей 
Сочи». В петиции отмечается, что «ру-
ководство Сочинского нацпарка сов-
местно с коммерческими структура-
ми планирует в ближайшее время 
разрушить летние домики жителей 
для возведения частных элитных кот-
теджей площадью 600–800 кв. м каж-
дый». Впрочем, в инициативной груп-
пе не смогли привести доказательст-
ва в пользу этой версии.

Временные помещения для пас-
тухов (балаганы) появились в райо-
не перевала Аишхо в 60-е годы прош-
лого века, когда была поставлена за-
дача увеличить производство мяса 
и молока. Тогда власти Сочи разреши-
ли местным жителям летом выгонять 
скот на горные пастбища. В 80-е годы 

поголовье скота сократилось, а поме-
щения для пастухов местные жители 
начали перестраивать в летние доми-
ки по типу дачных. В 2011 году руко-
водство нацпарка заключило с факти-
ческими владельцами строений, объ-
единившимися в ООО «Триумф», до-
говор на использование эколого-ту-
ристического маршрута на перевале 
Аишхо. Согласно договору, компания 
брала на себя обязательства по под-
держанию порядка на территории 
и по обустройству дороги. О предо-
ставлении помещений для туристов 
в договоре речь не шла.

Сочинский эколог Юлия Набереж-
ная пояснила 

”
Ъ“, что пастушество — 

традиционный вид природопользо-
вания для армянской общины. «Жи-
тели окрестных сел привозят на ле-
то стариков и детей для оздоровления 
в пастушеские домики в горах,— со-
общила она.— Сейчас животноводст-
ва уже нет, но дома являются коллек-
тивной собственностью армянской 
общины, ими пользуются разные се-
мьи». По словам собеседницы 

”
Ъ“, 

коммерческой выгоды от сдачи поме-
щений или туристических услуг жи-
тели не получают. Фактически на ме-
сте домиков для пастухов вырос сти-
хийный летний дачный поселок (зи-
мой территория на высоте около 
2 тыс. м не используется из-за силь-
ных снегопадов).

Приказ Минприроды от 27 сентя-
бря 2013 года установил на террито-
рии Краснополянского лесничества, 
о которой идет речь, рекреационную 
зону нацпарка. Законодательство до-
пускало строительство подобных объ-
ектов и обустройство экскурсионных 
экологических троп. Однако с новой 
редакцией приказа в 2015 году уча-
сток перешел в состав особо охраняе-
мой зоны нацпарка.

«По закону в этой зоне никаких 
строений быть уже не может,— объ-
яснил 

”
Ъ“ эксперт 

”
Гринписа России“ 

Михаил Крейндлин.— Но даже ранее 
эти строения были не очень законны, 
потому что не было разрешений на 
строительство».

В прошлом году после ухода 
с должности гендиректора ФГБУ «Со-
чинский национальный парк» Нико-
лая Пеньковского (

”
Ъ“ рассказывал 

об этом 1 августа 2017 года) в учрежде-
нии начались масштабные проверки 
Минприроды РФ и других контроли-
рующих структур. В результате одной 
из проверок управление Росприрод-
надзора по Краснодарскому краю на-
правило исполняющему обязанности 
директора нацпарка Борису Менщи-
кову предписание устранить наруше-
ния законодательства в области охра-
ны окружающей среды, «убрав с тер-
ритории Краснополянского участко-
вого лесничества металлические кон-
струкции, ограждения, беседки, бе-
тонные площадки, вымощенные тро-
туарной плиткой, туалеты, рукомой-
ники и жаровни, кроме того, с терри-
тории требуется вывезти крупнога-
баритный мусор». Приказом Бориса 
Менщикова туристический маршрут 
через перевал Аишхо был закрыт, 
а договор с ООО «Триумф» расторгнут. 
После этого ФГБУ «Сочинский нацио-
нальный парк» привлекло строитель-
ную фирму для демонтажа самоволь-
но возведенных строений. К зданиям 
подогнали технику, но работы не на-
чались из-за протестов местных жите-
лей и туристов.

«Там действительно много наруше-
ний,— сообщил 

”
Ъ“ господин Крейн-

длин.— Но по сравнению с тем ущер-
бом, которое наносит строительст-
во спортивных объектов в нацпар-
ке (речь идет о намерении 

”
Газпро-

ма“ расширить зону горнолыжного 
курорта.— 

”
Ъ“; см. номер от 5 июня 

2018 года), ущерб не настолько серье-
зен». По мнению эксперта, снос соору-
жений может обернуться серьезным 
конфликтом, «потому что речь идет 
о сотнях активных людей, которые 
будут до конца защищать свои дома».

В Минприроды и ФГБУ «Сочин-
ский национальный парк» на запро-
сы 

”
Ъ“ по поводу конфликтной ситуа-

ции не ответили.
Анна Перова, Краснодар;  
Анна Васильева

Потомки пастухов  
не уходят с перевала
В Сочинском нацпарке новый имущественный конфликт

Верховный суд (ВС) России решит, можно ли сооб-
щить усыновленному гражданину сведения о его 
биологических родителях, в случае если приемная 
семья не против этого. Кассационную жалобу пода-
ла Ольга Ледешкова из Златоуста (Челябинская об-
ласть). Региональные власти и судебные инстан-
ции ранее отказали ей в этом, сославшись на закон 
о защите персональных данных. В случае госпожи 
Ледешковой необходимость установления истин-
ных родителей обусловлена генетическим заболе-
ванием, которое, по словам врачей, может носить 
наследственный характер. Адвокаты подчеркива-
ют, что это первая подобная жалоба в практике ВС 
России.

37-летняя Ольга Ледешкова просит ВС обязать адми-
нистрацию города Златоуста предоставить информацию 
о ее биологической матери. Госпожа Ледешкова ищет ее 
уже пять лет.

При рождении мать назвала ее Светланой Платоно-
вой, позже приемные родители сменили имя. «Прием-
ные родители согласны нарушить тайну усыновления, 
просили загс предоставить нужные сведения, но им было 
отказано,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат правозащитной груп-

пы 
”
Команда 29“ Максим Оленичев, представляющий 

интересы истца.— Златоустовский городской суд, а затем 
Челябинский областной суд в апелляции и кассации от-
казали ей, сославшись на закон о защите персональных 
данных». Региональные суды опирались на ст. 139 Семей-
ного кодекса РФ, в которой говорится, что тайна усынов-
ления охраняется законом. «Согласие усыновителей на 
раскрытие тайны усыновления не свидетельствует о со-
блюдении прав биологических родителей»,— говорится, 
в частности, в решении Челябинского областного суда.

Между тем свою позицию по вопросу раскрытия тай-
ны усыновления ранее высказал Конституционный суд 
(КС) РФ. В постановлении №15 от 16 июня 2015 года КС 
РФ указал, что «тайна усыновления (удочерения) не но-
сит абсолютный характер и при согласии усыновителей 
она может быть раскрыта». КС также отметил, что усы-
новленный ребенок вправе знать о происхождении сво-
их родителей, так как «эти сведения являются незамени-

мыми для раскрытия генетической истории семьи и вы-
явления биологических связей, составляющих важную 
часть идентичности каждого человека, включая тайну 
имени, места рождения и иных обстоятельств усынов-
ления, в частности при необходимости выявления (ди-
агностики) наследственных заболеваний, предотвраще-
ния браков с близкими родственниками».

В деле Ольги Ледешковой речь идет именно о генети-
ческом заболевании, связанном с повреждением нервов, 
которое, по словам врачей, может носить наследственный 
характер. «Без сведений о моих биологических родителях 
я не могу получить лечение»,— говорит она. Именно на 
эту позицию КС РФ в суде опирается ее представитель.

В российской судебной практике можно найти не-
сколько решений по искам приемных детей, которые 
просили раскрыть тайну усыновления. Так, в Выборге, 
Ставрополе, Иркутске, а также в Бурятии и Магаданской 
области суды вставали на сторону истцов. «Мы смотре-
ли эти дела, там другие обстоятельства,— говорит госпо-
дин Оленичев.— Там речь идет об отсутствии согласия 
на раскрытие тайны со стороны приемных родителей, 
поскольку они уже умерли. У нас же суды требуют согла-
сия биологических родителей». Он подчеркивает, что, 
по его данным, Верховный суд России впервые рассма-
тривает такой иск.

Кассационную жалобу Ольги Ледешковой ВС Рос-
сии изучил 17 августа. Председатель судебной коллегии 
спросила про конкуренцию прав, пояснив, что, когда 
биологическая мать отказалась от своего ребенка, пред-
полагается, что она не хотела никаких связей с ним уста-
навливать и, соответственно, не хотела бы, чтобы ребе-
нок в будущем о ней что-то знал. «У нас возникла такая 
ситуация, когда здоровье и жизнь Ольги поставлены под 
угрозу. Так что это исключительный случай, когда такие 
сведения необходимо предоставить»,— пояснил адво-
кат. Судебная коллегия не стала выносить решение, взяв 
перерыв до 23 августа. «Если нам откажут, придется ид-
ти с жалобой в европейские инстанции. Можно подать 
в Европейский суд по правам человека либо в соответст-
вующий комитет ООН»,— отметил господин Оленичев.

Анастасия Курилова

Биологических родителей 
вызывают в Верховный суд
Жительница Златоуста просит дать ей сведения 
о генетической матери

Олег Коршунов задолго до возбуждения 
уголовного дела знал, что за ним ведется 
наблюдение
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Генсек, ушедший с миром
Скончался бывший глава Организации Объединенных Наций 
Кофи Аннан

Смерть бывшего генсека ООН Ко-
фи Аннана вызвала в мире волну 
откликов, породив новый всплеск 
дискуссии об эпохе первого тем-
нокожего руководителя этой орга-
низации и о ее роли в международ-
ной политике. Ведущие политики 
и дипломаты сходятся в том, что 
наследие Кофи Аннана, отстаивав-
шего принципы международного 
права во время войн в Югославии 
и Ираке и призывавшего к коллек-
тивным решениям кризисов и кон-
фликтов, так и осталось невостре-
бованным. 

На 81-м году жизни в тихой Швей-
царии умер Кофи Аннан — один из са-
мых ярких и заметных руководителей 
ООН, организации, которая на 73-м го-
ду своего существования сама нахо-
дится в критическом состоянии: то ли 
жива, то ли мертва. 

Продолжающие появляться на 
лентах агентств с минувшей субботы 
телеграммы соболезнования руко-
водству ООН, заявления мировых по-
литиков и воспоминания тех, кто ра-
ботал с Кофи Аннаном в течение де-
вяти долгих лет, когда он возглавлял 
Организацию Объединенных Наций, 
на рубеже двух веков, с 1997 по 2006 
год, демонстрируют редкое единство 
мнений. 

Словно и нет почти парализован-
ного в принятии решений сегодняш-
него Совбеза ООН, словно и нет раз-
деляющих мир многочисленных зри-
мых и незримых баррикад. О выдаю-
щейся роли Кофи Аннана в отстаива-
нии принципов современного миро-
порядка уже высказались президент 
России Владимир Путин, канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, экс-президент 
США Барак Обама и представители ны-
нешней команды Белого дома — госсе-
кретарь Майк Помпео и постпред США 
при ООН Никки Хейли. 

Владимир Путин и Ангела Мер-
кель, в день смерти Кофи Аннана обсу-
ждавшие Сирию и Украину на встрече 
в Берлине, ссылаются на личный опыт 
общения с седьмым генсеком ООН, ко-
торый, как следует из их заявлений, 
остается для них неким ориентиром, 
позволяющим сохранять веру в кол-
лективные механизмы урегулирова-
ния международных кризисов и кон-
фликтов и решения глобальных про-
блем развития. 

«Сегодня, когда совместный поиск 
решений глобальных проблем важен 
как никогда ранее, нам будет сильно 
не хватать голоса Кофи Аннана»,— зая-
вила Ангела Меркель.

В свою очередь, Владимир Путин 
обращает внимание на то, что возглав-
лявший ООН в непростой период Ко-
фи Аннан «очень многое сделал для ре-
ализации целей и задач организации, 
для укрепления ее центральной роли 
в мировых делах». «Особенно значи-
тельным был его личный вклад в нара-
щивание миротворческого потенциа-
ла ООН, а также в урегулирование ря-
да региональных конфликтов»,— счи-
тает Владимир Путин. 

Госсекретарь Помпео счел необхо-
димым напомнить, что «в течение сво-
ей долгой карьеры в ООН Аннан защи-
щал мир и человеческое достоинство». 
А постпред США в ООН Никки Хейли 
заявила, что Кофи Аннан «неустанно 
трудился, чтобы объединить нас». «Он 
никогда не прекращал бороться за до-

стоинство каждого человека»,— заяви-
ла госпожа Хейли.

Многочисленные отклики на 
смерть Кофи Аннана могут создать впе-
чатление, что его кончина стала неким 
моментом истины, заставляющим ми-
ровых политиков не отказываться от 
наследия первого темнокожего генсе-
ка ООН, в 2001 году получившего Но-
белевскую премию мира «за вклад в со-
здание более организованного мира 
и укрепление мира во всем мире».

Однако все далеко не так просто. 
Обращает на себя внимание, что 

в связи с кончиной Кофи Аннана пред-
почли промолчать бывшие президен-
ты США Билл Клинтон и Джордж Буш-
младший. А ведь деятельность Кофи 
Аннана на посту генсека ООН прохо-
дила во время именно их правления, 
в то самое предельно драматичное де-
сятилетие второй половины 1990-х—
первой половины 2000-х, вобравшее 
в себя не санкционированные ООН 
операцию НАТО в Югославии 1999 го-
да и войну в Ираке, начатую в 2003 го-
ду, а также многие другие международ-
ные кризисы и конфликты, требовав-
шие быстрых и эффективных усилий 
по их урегулированию. 

Это было десятилетие, когда вна-
чале демократическая, а затем респу-
бликанская администрация в Белом 
доме поддались соблазну односто-
ронних силовых решений как альтер-
нативы «бессмысленной говорильне 
в Совбезе». 

Самое время вспомнить, что, рассу-
ждая об ООН во главе с генсеком Анна-
ном, Джордж Буш-младший, не скры-
вая раздражения, как-то назвал ее «ди-
скуссионным клубом». Представляя Ко-

фи Аннана чудаковатым, но упрямым 
директором никому не нужного миро-
вого «дискуссионного клуба», которому 
еще нужно платить из бюджета США, се-
бя самого президент Буш видел антипо-
дом седьмого генсека ООН — решитель-
ным лидером, напрямую общающим-
ся с Богом и поэтому не нуждающимся 
в мандате Объединенных Наций. Он ви-
дел себя лидером, пришедшим не бол-
тать, как Кофи Аннан, в ооновском особ-
няке на Ист-Ривер в Нью-Йорке, а вы-
полнять свою историческую миссию — 
в том же Ираке, где нужно было сверг-
нуть Саддама Хусейна. Джордж Буш, ко-
торому не были свойственны никакие 
колебания, действовал по принципу: 
история все спишет. 

В связи с этим период нахождения 
Кофи Аннана на посту генсека ООН стал 
для коллективных механизмов этой ор-
ганизации самым серьезным испыта-
нием на прочность за время ее сущест-
вования, своего рода краш-тестом.

Назначение бывшего дипломата 
из Ганы Кофи Аннана на пост генсека 
ООН произошло при активной под-
держке администрации президента 
Клинтона, рассчитывавшей на то, что 
господин Аннан станет для США «сво-
им человеком» во главе ООН. Перед 
тем как дать зеленый свет Кофи Анна-
ну, в Вашингтоне заблокировали пере-
избрание на пост генсека ООН египтя-
нина Бутроса Бутроса-Гали, постоянно 
«бодавшегося» с американской адми-
нистрацией и настаивавшего на том, 
что решающее слово в мировой поли-
тике должно оставаться не за Амери-
кой, а за реформированными Объеди-
ненными Нациями, которые вот-вот 
обретут второе дыхание. 

Казалось, американский расчет на 
Кофи Аннана, рафинированного ди-
пломата, учившегося в США и свобод-
но говорящего по-английски, должен 
был сработать. 

Однако удобным для США генсеком 
во главе ООН Кофи Аннан в итоге так 

и не стал, открыто выступив и против 
бомбежек Югославии, и против вой-
ны в Ираке. При этом, как и его пред-
шественник Бутрос Бутрос-Гали, Ко-
фи Аннан призывал реформировать 
ООН, чтобы сделать ее реально рабо-
тающим, а не декоративным органом. 

Конечно, сегодня кто-то может ска-
зать, что он действовал недостаточ-
но решительно. Тем не менее, судя по 
всему, это был тот максимум, который 
он мог себе позволить. Примечатель-
но, что, уже уйдя с поста генсека ООН, 
Кофи Аннан пытался и дальше играть 
самостоятельную роль в мировой ди-
пломатии, выдвинув свой план уре-
гулирования сирийского конфликта. 
Впрочем, этот план так и остался нере-
ализованным.

Сменивший Кофи Аннана на посту 
генсека ООН представитель Южной 
Кореи Пан Ги Мун оказался более осмо-
трительным и осторожным: он уже не 
говорил о реформе этой организации, 
считая ее завершенной, старательно 
обходил острые углы и делал правиль-
ные, но слишком общие заявления. 

Их смысл сводился к тому, что Объе-
диненные Нации выступают за все хо-
рошее против всего плохого. В таком 
же состоянии ООН находится и при 
нынешнем генсеке Антониу Гутерри-
ше. В Совбезе ООН по-прежнему про-
исходят нешуточные баталии, целая 
группа государств по-прежнему хотят 
стать постоянными членами Совбеза, 
но былой конфликт вокруг этой орга-
низации эпохи Бутроса Бутроса-Гали 
и Кофи Аннана ушел на второй план, 
потерял свою остроту. Прежняя интри-
га исчезла. 

Причина в том, что по большому 
счету от этой организации сегодня по-
чти ничего не ждут. Кофи Аннан был 
последним из могикан, последней по-
настоящему крупной фигурой во главе 
ООН, наследие которой осталось нево-
стребованным. 

Сергей Строкань 

Выступая против бомбежек 
Югославии и войны в  Ираке, 
Кофи Аннан мечтал превра-
тить ООН из декоративной 
организации в действенный 
инструмент мира  
ФОТО AFP

Три свадьбы и одни разговоры

Подарков было, как известно, 
много, начиная с тульского самовара 
и такой нужной в хозяйстве минист-
ра иностранных дел масловыжимал-
ки, заканчивая кубанским казачьим 
хором, который песню не испортил 
и испортить не мог, причем не одну.

А в Мезеберге начинали разви-
ваться между тем другие события. 
Вдоль дороги, по которой должен 
был проехать кортеж Владимира Пу-
тина, стали выстраиваться группы 
людей, организованно подъезжав-
ших на автобусах, которые паркова-
лись на соседнем поле метрах в трех-
стах от Мезеберга.

И это были разные люди. То есть 
была заметна группа поддержки Вла-
димира Путина и российско-немец-
кой дружбы. Их было человек 20, они 
поставили перед собой микрофон, 
и каждый выходил к этому микрофо-
ну и произносил речь, в которой вы-
сказывался о разных аспектах неиз-
бежности, и я бы даже сказал, неот-
вратимости дружбы между Германи-
ей и Россией. Большой черный пла-
кат предупреждал: «Украина плюс НА-
ТО равняется Третья мировая война». 
В руках люди эти держали много фла-
гов, в том числе, например, флаг зага-
дочной для меня Донской республики.

Рядом в полном и в каком-то оце-
пенелом молчании находились де-

сятка четыре немецких турок с фла-
гами свободного Азербайджана, 
причем свободного прежде всего от 
Ильхама Алиева. В плакатах его на-
зывали диктатором и требовали, 
чтобы он освободил 166 политиче-
ских узников.

С другой стороны от членов об-
щества неизбежности российско-
германской дружбы стояли несколь-
ко украинцев, которые требовали 
освободить голодающего Олега Сен-
цова. Между всеми металась тетень-
ка лет 45 с плакатами в защиту Ан-
ны Политковской. Вдруг очнулись 
молчавшие турки и стали скандиро-
вать вслед за одним, очень громким, 
«Алиев — диктатор!», и она подбежа-
ла к ним, уловила паузу и тоже пове-
ла их за собой, крикнув «Путин — 
диктатор!» и «Путин — предатель 
Сирии!». И они охотно подхватили, 
а она тогда пошла дальше и крик-
нула «Эрдоган — диктатор!», а они 
вдруг с нехорошими улыбками за-
молчали и не поддержали ее. К тако-
му они не были готовы, и только сей-
час, кажется, начали всматриваться 
в эту даму: да кто она такая, да отку-
да взялась-то, а мы и не заметили, за 
кем мы повторяем…

Все эти разнообразные люди не 
могли, конечно, в конце концов не 
обратиться друг к другу, и начал-
ся страшный гвалт, и все друг дру-
га снимали на телефоны, и это вы-

глядело уже сражением телефонов, 
и слава богу, что это были пока не 
палки и не булыжники.

Вот-вот должен был подъехать 
российский президент и оказаться 
среди этого водоворота свадеб, де-
монстрантов, журналистов, поли-
ции и Ангелы Меркель. И он подъе-
хал, но заметить ему было суждено 
только немецкого канцлера, на кото-
рой он теперь и сосредоточился.

Они высказались перед журнали-
стами еще до начала переговоров, 
чтобы потом ничто уже их не отвлека-
ло, и Ангела Меркель предупредила:

— И мы сегодня поговорим о воз-
можности учреждения миссии ООН, 
которая смогла бы играть свою роль 
в мирном процессе, Германия готова 
здесь нести ответственность.

То есть речь шла, очевидно, о ми-
ротворческих силах организации, 
против чего никто с самого начала 
ничего не имеет, но только, судя по 
всему, им не суждено занять рубеж 
на границе Донбасса и России, а зна-
чит, и вся эта миссия ни к чему, и гово-
рить об этом можно еще очень долго, 
но толку все равно не будет никакого.

— В контексте Украины,— про-
должила Ангела Меркель,— мы по-
говорим о газовом транзите. Я счи-
таю, что даже после запуска «Север-
ного потока-2» Украина должна иг-
рать свою роль в газовом транзите 
в Европу.

Здесь ключевой была фраза «даже 
после запуска». Ангела Меркель та-
ким образом подтвердила, что отсту-
пать не собирается и что «Северный 
поток-2» будет построен. Потом эту 
фразу пытались переводить, в том 
числе и на английский, как «в случае 
запуска», но нет, она сказала именно 
так: «после запуска».

Говоря о Сирии, госпожа Меркель 
ни слова не сказала о том, что Гер-
мания намерена участвовать в про-
ектах гуманитарной помощи этой 
стране, зато сказала, что «нам, конеч-
но, надо в первую очередь избежать 
гуманитарной катастрофы вокруг 
и в Сирии».

При этом «Германия как член так 
называемой малой группы делает 
особую ставку на то, чтобы сейчас 
продвинуть вопрос возможных вы-
боров». В этом, конечно, слышалось 
несогласие с тем, что президент Си-
рии до сих пор Башар Асад. Впрочем, 
и Россия же не возражает против вы-
боров, наоборот: видимо, есть уве-
ренность, что господин Асад выиг-
рает их, и разгромно.

Владимир Путин лишний раз по-
вторил, что «Северный поток-2» — 
это исключительно экономический 
проект, он не закрывает возможно-
сти продолжения транзитных по-
ставок российского газа через тер-
риторию Украины и «что главное — 
чтобы этот украинский транзит, он 

традиционный для нас, соответ-
ствовал экономическим требова-
ниям, был экономическим во всех 
смыслах этого слова».

То есть гарантий для Украины на 
самом деле нет никаких.

С душой и чувством российский 
президент говорил именно про гу-
манитарную помощь Сирии, в оче-
редной раз пытаясь заинтересовать 
в этой помощи Европу:

— Важно наращивать и гумани-
тарную составляющую сирийского 
конфликта, имея в виду прежде все-
го оказание гуманитарной помощи 
сирийскому народу, и помогать тем 
районам, куда могут вернуться бе-
женцы, находящиеся за границей. 
Я, конечно, не имею в виду в данном 
случае европейские страны, хотя 
и из Европы, наверное, некоторые 
могли бы вернуться. Но напомню, 
что в Иордании миллион беженцев, 
в Ливане миллион беженцев, в Тур-
ции три миллиона беженцев! Это по-
тенциально огромная нагрузка на 
Европу, поэтому лучше сделать все 
для того, чтобы эти люди могли вер-
нуться домой!

Впрочем, заинтересовать таким 
образом ЕС не удалось до сих пор да-
же президенту Турции, который по-
тратил на это значительную часть 
своей политической биографии.

— А что для этого нужно де-
лать? — говорил российский прези-

дент.— Элементарные вещи: надо 
помочь восстановить водоснабже-
ние, канализацию, восстановить ме-
дицину. Самые элементарные вещи! 
И думаю, что в этом заинтересованы 
все, в том числе и Европа!

Они удалились для конфиденци-
ального разговора, который продол-
жался около трех часов. В Мезеберге 
уже стемнело, и я, честно говоря, удив-
лен был не тому, что они так долго бе-
седуют, а что до сих пор в разгаре свадь-
ба в соседнем отеле. И я еще думал, что 
надо же, как-то молодые очень уж де-
монстративно не замечают соседей.

Но тут с летней веранды отеля, где 
они гуляли, вдруг грянул «Чингис-
хан» с культовой «Москау, Москау!..» 
Да, они все-таки старались привлечь 
к себе наше внимание.

И я с облегчением понял, что и им 
мы в этот день, слава богу, не чужие.

А то столько времени делать вид, 
что у них тут своя свадьба, а у нас — 
своя.

А я думал о том, что в жизни, конеч-
но, есть несовпадающие и непересе-
кающиеся вещи, которые находятся 
в одно и то же время в одном и том же 
месте. Есть свадьбы и тирольские тан-
цы и смысл жизни, который найден, 
хоть, может, и не навсегда.

И есть переговоры с Ангелой 
Меркель.

Андрей Колесников,  
Мезеберг
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мировая политика
Александр 
Лукашенко 
перетряхивает 
правительство
Новым премьером Белоруссии 
назначен один из архитекторов 
Евразийского союза

С понедельника в Белорус-
сии к работе приступает пра-
ктически новое правительст-
во. Старое, точнее весь его 
экономический блок во гла-
ве с премьером, в субботу от-
правил в отставку президент 
Александр Лукашенко. Гла-
ва государства объяснил, что 
уволенные чиновники плохо 
выполняли его  указания. Но-
вым премьер-министром стал 
Сергей Румас, возглавлявший 
ранее Банк развития и пред-
ставлявший Белоруссию в со-
вете Евразийской экономиче-
ской комиссии. Одним из его 
достоинств Александр Лука-
шенко назвал то, что он «хоро-
шо знает Россию». По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
причиной отставок стала тре-
вога президента по поводу на-
растающих экономических 
трудностей.

Первые головы полетели еще 
в начале прошлой недели, когда 
своих постов лишились министр 
промышленности Виталий Вовк 
и министр строительства Анато-
лий Черный, которых Александр 
Лукашенко обвинил в «пофиги-
стическом отношении» к работе. 
А в субботу следом за ними в от-
ставку отправились премьер Анд-
рей Кобяков с несколькими свои-
ми заместителями, министр эко-
номики, министр связи и инфор-
матизации и председатель госу-
дарственного военно-промыш-
ленного комитета.

Помимо неудовлетворитель-
ной работы в список прегреше-
ний прежнего правительства 
господин Лукашенко включил 
«безмозглую позицию» в диало-
ге с МВФ по кредитной програм-
ме для Белоруссии. Президент, 
в частности, обвинил уволен-
ных чиновников в том, что они 
были готовы на уступки в виде 
повышения тарифов и привати-
зации госсобственности. «Что бы 
мы получили? Ну как минимум 
недовольство народа и неплате-
жи! — продолжал свою мысль 
Александр Лукашенко.— Неко-
торые говорят: 

”
Система пошат-

нулась“. Так вот эти решения как 
раз и приняты, чтобы система не 
пошатнулась».

По мнению оппозиционно-
го депутата белорусского парла-
мента Анны Канопацкой, крити-
ческая риторика господина Лу-
кашенко — это своего рода заиг-
рывание с народом. «Он хочет по-
казать, что президент хороший, 
а правительство плохое,— сказа-
ла она 

”
Ъ“.— Но в сегодняшних 

условиях цены и тарифы все рав-
но будут повышаться, этого тре-
бует экономика страны. У нас нет 
той стабильности, которую рису-
ет статистический комитет».

Представляя нового премье-
ра, Александр Лукашенко отме-

тил, что Сергей Румас «занимался 
формированием Евразийского 
экономического союза» и «хоро-
шо знает главного нашего эконо-
мического и политического парт-
нера — Россию». Добавим, что го-
сподин Румас был даже награ-
жден российским орденом Друж-
бы «за активное участие в подго-
товке договора о Евразийском 
экономическом союзе». Не менее 
плотно связан с российско-бело-
русскими отношениями и новый 
вице-премьер Игорь Петрищен-
ко — раньше он служил послом 
Белоруссии в Москве.

В субботу, впервые выступая 
в должности премьера, Сергей 
Румас пообещал, что именно 
«рост благосостояния людей бу-
дет являться основной оценкой 
работы обновленного состава 
правительства».

«Назначив новое правитель-
ство, президент взял ситуацию 
в свои руки,— заявил 

”
Ъ“ ди-

ректор Центра по проблемам ев-
ропейской интеграции Юрий 
Шевцов.— Он не ломает курс, ко-
торый сам принял, а лишь кор-
ректирует его в сторону сохра-
нения социальной стабильно-
сти. Именно эти люди более ком-
фортны для Лукашенко в кон-
кретный момент».

Другой эксперт из Белорус-
сии, доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО Кирилл 
Коктыш, предположил, что, на-
значив премьером человека, 
стоявшего у истоков Евразий-
ского экономического союза (ЕА-
ЭС), Александр Лукашенко хочет 
провести в организации выгод-
ные ему структурные измене-
ния. «Для того чтобы белорусское 
производство оставалась на рын-
ке, структура ЕАЭС должна быть 
дружественна не только торгов-
ле и банкирам, но и производи-
телям»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Коктыш. Напомним, что имен-
но Белоруссия наиболее резко 
критикует Евразийский союз, 
обвиняя Москву в нечестной иг-
ре. «Россияне ведут себя варвар-
ски по отношению к нам,— зая-
вил господин Лукашенко 10 ав-
густа.— Они от нас требуют чего-
то, как будто мы вассалы у них, 
а в рамках ЕАЭС выполнять свои 
обязательства не хотят».

Кирилл Коктыш также обра-
тил внимание на то, что в 2020 
году в порядке алфавитной ро-
тации представитель Белорус-
сии будет назначен главой Ев-
разийской экономической ко-
миссии, сейчас эту должность 
занимает представитель Арме-
нии Тигран Саркисян. По мне-
нию эксперта, в Минске рас-
считывают, что опыт работы 
в ЕАЭС нового премьера позво-
лит Белоруссии добиваться вы-
годных для себя решений.

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22270,38 (+78,34)
РТС 1052,74 (–13,77)
FTSE 100 7558,59 (+2,21)

DAX 30 12210,55 (–26,62)
DJIA 25669,32 (+110,59)
NASDAQ Composite 7816,33 (+9,81)

По данным агентства Reuters. 

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

55,0 65,0

55

58

61

64

67

70руб. ● 66,8757

0,03%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1409

0,30%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,255

0,26%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,98%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,17%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.08.18
Австралийский доллар 48,7123
Английский фунт 85,0993
Белорусский рубль** 32,6701
Датская крона* 10,2335

Доллар США 66,8757
Евро 76,1848
Индийская рупия*** 95,3324
Казахский тенге*** 18,5647

Канадский доллар 50,9296
Китайский юань* 97,1875
Норвежская крона* 79,0007
СДР 92,6864

Сингапурский доллар 48,7113
Новая турецкая лира 11,4936
Украинская гривна* 23,9226
Шведская крона* 72,9161

Швейцарский франк 67,1713
Японская иена*** 60,4062
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некоторое снижение степени при-
вязки российского рубля к цене неф-
ти, признанное большинством ана-
литиков еще в 2016 году, сопрово-
ждалось тогда и общим сокращени-
ем волатильности курса. Однако лето 
2018 года, возможно, демонстриру-
ет и два других правила: во-первых, 
способы влияния цен нефти на на-
циональную валюту могут быть раз-
ными и не исчерпываться фундамен-
тальными факторами; во-вторых, 
умеренная нефтяная волатильность 
не мешает другим компонентам — 
они вполне могут усиливаться при 
общей стабилизации ситуации.

Августовский бюллетень ЦБ «Лик-
видность банковского сектора и фи-
нансовые рынки» довольно крат-
ко, но отчетливо описывает этот 
процесс. Рублевый рынок достаточ-
но тесно связан с довольно круп-
ным относительно российской фи-
нансовой сферы рынком внутрен-
него госдолга — ОФЗ. По оценкам 
ЦБ, ежемесячные показатели при-
сутствия иностранцев на рынке гос-
долга не в состоянии отразить ре-
альную картину происходившего 
в июле. В первой половине месяца 

нерезиденты увеличивали ранее со-
кращавшиеся объемы инвестиций 
в госдолг на довольно чувствитель-
ные 5% (44,6 млрд руб. новых вложе-
ний при общей сумме 1,9 трлн руб. 
на 1 июля) — на волне ожиданий 
встречи Владимира Путина и До-
нальда Трампа. Затем они сбрасыва-
ли бумаги — после внесения в Кон-
гресс США законопроекта о расши-
рении санкций, который предусма-
тривает запрет на участие в разме-
щении нового долга. Затем они сно-
ва возвращались. Данных по авгу-
сту пока нет, но из новостного фона 
следует, что нестабильность настро-
ений на рынке ОФЗ вполне могла 
влиять на рублевый курс, хотя всерь-
ез эти флуктуации изменить его фун-
даментальные показатели не могут.

Второй фактор нестабильности ру-
бля, предполагаемый ЦБ, более нео-
бычен и тоже имеет отношение, ско-
рее, к волатильности. Конец июля—
начало августа на российском рын-
ке — пик выплаты дивидендов рос-
сийскими компаниями, причем 
объемы дивидендов по итогам 2017 
года, естественно, выше, чем в прош-
лом году, когда основой для их вы-
плат был 2016 год. Банк России оце-
нивает прирост выплат в 30%. В отли-
чие от других расходов компаний, 
с этими они ждать не могут. Сначала 
они (прежде всего это сырьевые экс-
портеры) конвертируют часть валют-
ной выручки в рубли — это может 
значимо давить на курс рубля вверх 
(обороты летом невелики). Затем, по-
лучив в российской юрисдикции ру-
бли, нерезиденты-акционеры кон-
вертируют их обратно в валюту — 
это ослабляет курс. Этот процесс сов-
падает с пиками уплаты налогов, тра-
диционно влияющих на курс. В слу-
чае если все это происходит на под-
ходящем новостном фоне, волатиль-
ность усиливается без всякой нефти.

Отметим, и с нефтью в этой кар-
тине все уже не так просто: наблюда-
емые колебания цен, как показал ав-
густ, входят в резонанс, например, 
с санкционными ожиданиями, отра-
жаясь на курсе, в результате Минфин 
на прошлой неделе вообще отказал-
ся от закупки валюты в ФНБ. Да, ни-
чего фундаментального не происхо-
дит, но отличить настоящие скачки 
курса от медийных на практике не-
возможно.

правила  
игры

Отличить настоящие 
скачки курса рубля 
от медийных на прак
тике невозможно

дополняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Роутерам выпрямляют маршрут
Правительству предложили ужесточить импорт IT-оборудования

Как стало известно 
”
Ъ“, российские 

производители предложили прави-
тельству новые меры по импортоза-
мещению в отрасли связи. Речь идет 
об обязательной маркировке импорт-
ного телекоммуникационного обору-
дования и запрете посредников при 
импорте продукции Cisco, Huawei, ZTE 
и других компаний. Отраслевые ас-
социации также рассчитывают полу-
чить доступ к таможенной статистике 
для выявления «подозрительных» опе-
раций. Эти шаги помешают конкурен-
ции и ограничат выбор заказчиков 
при закупках, предупреждают ино-
странные вендоры.

Премьеру Дмитрию Медведеву предло-
жили обязать Huawei, ZTE, Cisco, D-Link, NEC 
и других иностранных поставщиков теле-
коммуникационного оборудования «перей-
ти к прямому импорту своей продукции 
и отказаться от использования в таможен-
ном оформлении посреднических компа-
ний». Об этом говорится в письме компаний 
«Элтекс», «Микран», Т8, Ассоциации произво-
дителей электронной аппаратуры и прибо-
ров, Ассоциации разработчиков и произво-

дителей электроники (АРПЭ) и ассоциации 
«Национальная платформа промышленной 
автоматизации».

Авторы просят ввести обязательную мар-
кировку такого оборудования и обеспечить 
доступ отраслевых ассоциаций к таможенной 
статистике. Эти меры позволят «исключить за-
нижение НДС» при ввозе оборудования. В слу-
чае выявления «подозрительных операций» 
ассоциации могли бы инициировать провер-
ки поставщиков с участием полиции, налого-
вых и таможенных органов, следует из пись-
ма (есть у 

”
Ъ“). В АРПЭ 

”
Ъ“ подтвердили учас-

тие в подготовке обращения. По информации 
источника 

”
Ъ“ в правительстве, письмо пере-

направлено в Минпромторг, Минкомсвязь 
и Минфин с поручением рассмотреть и доло-
жить о результатах. В Минфине подтвердили, 
что обращение поступило. В Минкомсвязи 
переадресовали вопрос в Минпромторг, где 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Общий объем российского рынка теле-
коммуникационного оборудования по ито-
гам 2017 года составил 250–300 млрд руб., 
в основном это закупки МТС, «МегаФона», 
«Вымпелкома» и Tele2, оценивает АРПЭ. В об-
щем объеме доля российских производите-

лей не превышает 6–8% (15–24 млрд руб.). 
При этом в РФ разработаны и поставлены 
на серийное производство линейки оборудо-
вания, способные закрыть потребности опе-
раторов связи и крупных федеральных заказ-
чиков не менее чем на 85–90%, отмечается 
в письме. Российское оборудование в основ-
ном закупают для ведомственных и корпора-
тивных сетей связи, поясняет исполнитель-
ный директор АРПЭ Иван Покровский. Если 
выпускать оборудование в РФ станет выгод-
нее, чем импортировать, то рынок может вы-
расти в несколько раз, уверен он.

С 2014 года власти рассматривали ряд 
инициатив по защите отрасли связи от вли-
яния санкций, в том числе импортозамеще-
ние. Был создан реестр Минпромторга, куда 
вошло 391 наименование телекоммуника-
ционного оборудования. Но рынком актив-
но востребованы только 46 из них, чаще все-
го — коммутаторы и маршрутизаторы, отме-
чает гендиректор J’son & Partners Consulting 
Светлана Водянова. Главным поставщиком 
телеком оборудования для РФ остается Ки-
тай, констатирует эксперт.

В Cisco и «Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев, в Huawei, Raisecom, МТС, «Мега-

Фоне», Tele2 и «Ростелекоме» на запросы 
”
Ъ“ 

не ответили.
В РФ уже создан механизм предоставле-

ния дополнительных привилегий россий-
ским производителям, например критерий 
15-процентного преимущества в цене при 
участии в тендере, напоминает старший ви-
це-президент ООО «ЗТИ-Связьтехнологии» 
(ZTE) Тигран Погосян. «Возможно, следует 
проанализировать пошлины и условия вво-
за готового оборудования и комплектую-
щих, определив другой процент преимуще-
ства для российских разработчиков, но ис-
пользование такого критерия при проведе-
нии тендеров должно оставаться на усмотре-
ние заказчика»,— полагает он. В текущем 
виде предложения приведут к ограниче-
нию заказчика, отмечает господин Погосян. 
А раскрытие ввозных цен приведет к нерав-
ным условиям конкуренции, добавляет он: 
поскольку сами российские производители 
ввозят иностранные комплектующие, то пра-
вом проверки ввозных цен следует наделить 
и перечисленных иностранных вендоров.

Юлия Тишина, 
Денис Скоробогатько, 
Владислав Новый

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс начал 

 принуждать авиаторов переводить 
иностранные самолеты в реестр РФ. 
Пока основная часть судов зарегистри-
рована за рубежом, но Минтранс тре-
бует перерегистрировать возрастные 
суда в России. Это стало одной из при-
чин задержек рейсов «Якутии»: по-
сле того как у нее вышли из строя три 
из пяти SSJ 100, чиновники не разреши-
ли взять на замену Boeing 737, зареги-
стрированный на Бермудах. Пришлось 
перевести в реестр РФ 27-летний Boe-
ing 767 и Azur Air. Между тем иностран-
ные лизингодатели не хотят регистри-
ровать самолеты в РФ, ссылаясь на не-
готовность нормативной базы.

Ассоциация эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) попросила главу Мин-
транса Евгения Дитриха решить проблему 
«необоснованного отказа», который депар-
тамент госполитики в гражданской авиа-
ции министерства дал авиакомпании «Яку-
тия» на просьбу использовать Boeing 737, за-
регистрированный на Бермудах. Перевоз-
чик брал самолет, чтобы избежать срыва лет-
ней программы из-за дефектов двигателей 
у трех из пяти российских SSJ 100, о чем в мае 
«Якутия» сообщила авиавластям, говорится 
в письме президента АЭВТ Владимира Тасуна.

Авиакомпания потратила 50 млн руб. 
на подготовку Boeing 737 в соответствии с ме-
ждународными требованиями летной годно-
сти. Владелец судна — лизинговая компания 
Fortress из США требовала, чтобы самолет со-
хранил регистрацию на Бермудах, поскольку 
«стандарты РФ в части поддержания летной 
годности пока не соответствуют общемиро-
вым и международным стандартам».

• По данным АЭВТ, 95% перевозок в РФ идут 
на взятых в лизинг иностранных самолетах, 
в основном зарегистрированных на Берму-
дах (689 судов), в Ирландии (34) и других стра-

нах. По Конвенции о международной граждан-
ской авиации (Чикагская конвенция) государ-
ства могут заключать соглашения, по кото-
рым основной контроль за летной годностью 
возложен на страну регистрации (ответст-
венность РФ тогда ограничена одобрением ли-
нейных станций техобслуживания авиаком-
паний). Сертификат летной годности самоле-
ту дают в государстве регистрации.
Но авиадепартамент Минтранса счел, что 

документация на самолет старше 20 лет из ре-
естра Бермуд «не позволяет оценить его тех-
ническое состояние» и суда такого возраста 
следует ставить в реестр РФ. В июле Росави-
ация уже регистрировала в российском рее-

стре 27-летний Boeing 767 чартерной Azur Air. 
В АЭВТ называют решение «не соответствую-
щим ни законодательству РФ, ни требовани-
ям ICAO». Ограничения эксплуатации самоле-
тов в зависимости от возраста противоречат 
мировой и отечественной практике. По дан-
ным 

”
Ъ“, в конце июля к Евгению Дитриху 

по этой проблеме обращалось и руководство 
Якутии, но безуспешно. Из-за дефицита пар-
ка «Якутия» лидирует по задержкам длитель-
ностью восемь-десять часов (в июле почти 14% 
рейсов) и по требованию Росавиации сокра-
тила 15% чартерной программы.

В «Якутии» и Росавиации не ответили 
”
Ъ“, 

в Минтрансе подтвердили получение письма 

АЭВТ. В «Гражданских самолетах Сухого» (про-
изводит SSJ 100) переадресовали 

”
Ъ“ в Pow-

erJet (выпускает двигатели), уточнив, что об-
служивание двигателей регулируется согла-
шением между «Якутией» и этой компани-
ей. Там уточнили, что работают с перевозчи-
ком в рамках соглашений, чтобы минимизи-
ровать простои. Тем временем «Якутия» ко-
пит долги перед лизинговой ГТЛК за аренду 
SSJ 100, и та взыскивает в суде с перевозчика 
около 108 млн руб. В ГТЛК пояснили, что речь 
идет о долгах за один самолет, ранее значи-
тельная часть долга уже урегулирована миро-
вым соглашением.

Планы перевести эксплуатируемые 
в РФ иностранные самолеты в госреестр 
РФ обсуждаются не первый год. По мнению 
источников 

”
Ъ“ в отрасли, перевод «пока 

невозможен» — нет «унифицированных 
и гармонизированных правил эксплуатации 
и поддержания летной годности». Иностран-
ные лизингодатели обеспокоены защитой 
прав собственности и неопределенностью 
с остаточной стоимостью самолета при его 
возврате лизингодателю. Собеседники 

”
Ъ“ 

сходятся в том, что основная проблема рее-
стра РФ — это скорость работы: «То, что на Бер-
мудах делается меньше чем за сутки, в России 
длится неделями и месяцами». Источник 

”
Ъ“ 

замечает, что «лучше вместо 200 тыс. руб. за-
платить госпошлину Бермудам в €10 тыс.».

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики ВШЭ 
Федор Борисов говорит, что ряд авиакомпа-
ний Европы также регистрирует суда на Бер-
мудах. Он отмечает, что, для того чтобы ино-
странные лизингодатели не опасались ра-
ботать в российском правовом поле, нужно 
привести нормативную базу в соответствие 
с зарубежной, как в ряде стран СНГ, и выве-
сти воздушные суда из-под налога на недви-
жимость.

Елизавета Кузнецова
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У самолетов проверяют прописку
Иностранные воздушные суда требуют регистрировать в России

Экс-владелец ПИК зашел в океанариум
Кирилл Писарев стал соинвестором проекта на Поклонной горе

Экс-владелец группы ПИК Кирилл Пи-
сарев, потеряв в прошлый кризис биз-
нес в Москве, пытается нарастить свой 
девелоперской портфель в столице. 
В этом бизнесмену помогает нынешний 
собственник казахстанского БТА-бан-
ка Кенес Ракишев, который привлек де-
велопера в качестве соинвестора в про-
ект оценочной стоимостью $200 млн 
по строительству многофункциональ-
ного комплекса с океанариумом на По-
клонной горе. До этого стороны заклю-
чили партнерство по строительству биз-
нес-центра в том же районе.

Wainbridge бывшего совладельца девело-
перской группы ПИК Кирилла Писарева бу-
дет участвовать во втором проекте БТА-бан-
ка Кенеса Ракишева на Поклонной горе — 
строительстве многофункционального ком-
плекса с океанариумом. Об этом рассказал 
источник 

”
Ъ“, близкий к собственнику бан-

ка. В офисе Кирилла Писарева и Wainbridge 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили, но информацию 

подтвердил представитель Кенеса Ракише-
ва. «Господин Писарев основной соинвестор 

проекта»,— сообщил он. По его словам, схе-
ма сотрудничества по этому проекту анало-
гична той, что задействована для строитель-
ства на Поклонной улице, где перестраивает-
ся бизнес-центр c рабочим названием «1812» 
(см. 

”
Ъ“ от 16 августа).

Wainbridge строит в Москве (623,7 тыс. 
кв. м) и за рубежом (943,1 тыс. кв. м по все-
му миру), указано на сайте компании. Ки-
рилл Писарев — один из основателей группы 
ПИК, контроль над которой он потерял в кри-
зис 2008–2009 годов. Сейчас основной акцио-
нер группы Сергей Гордеев.

Строительство океанариума начал быв-
ший владелец БТА-банка Мухтар Аблязов. 
Его ООО «Марин Гарденс» в 2004 году получи-
ло в аренду от города 4,02 га на улице Братьев 
Фонченко на западе Москвы. Тогда было одо-
брено строительство многофункционально-
го комплекса площадью 215 тыс. кв. м с оке-
анариумом, отелем, апартаментами и офиса-
ми. В 2008 году стройка остановилась, а в от-
ношении господина Аблязова были выдви-
нуты обвинения в хищении. В 2018 году меж-
районный суд Алматы заочно приговорил его 

к 20 годам лишения свободы с конфискацией 
имущества, признав виновным в хищении 
средств БТА-банка. В 2014 году банк приобрел 
казахстанский бизнесмен Кенес Ракишев. 
В марте 2018 года ему удалось консолидиро-
вать основные девелоперские проекты бан-
ка в Москве: бизнес-центр «1812» на Поклон-
ной улице, проект океанариума в том же рай-
оне, площадку под строительство подземно-
го торгового центра у Павелецкого вокзала 
(этот проект недавно продан нынешнему сов-
ладельцу ПИК Сергею Гордееву).

Чтобы вернуть проект океанариума, одна 
из структур БТА-банка получила требова-
ния кредитора к «Марин Гарденс», замкнув 
на себя самые крупные долги на общую сум-
му 8,5 млрд руб. В конце 2016 года, когда шли 
разбирательства с кредиторами и мэрией, 
участок на улице Братьев Фонченко экспер-
ты 

”
Ъ“ оценивали в $45 млн, или 2,7 млрд 

руб. по курсу ЦБ на тот момент. Недостроен-
ное здание на участке в ходе инвентаризации 
оценено в 3,66 млрд руб.

Параметры проекта на улице Братьев Фон-
ченко дважды пересматривались. Сейчас 

он одобрен мэрией в таком виде: общая пло-
щадь — 133,7 тыс. кв. м, из них около 24,3 тыс. 
кв. м океанариум. В соответствии с действу-
ющими градостроительными нормами ин-
вестор должен будет также построить школу 
и детский сад. Директор направления страте-
гического консалтинга CBRE Ольга Земцова 
оценила объем инвестиций в проект в $180–
200 млн, уточнив, что сумма может оказать-
ся больше из-за океанариума. «Это правиль-
ная локация для жилья — зеленая зона, ме-
тро в пешей доступности. Квартиры в проек-
те, обеспеченном коммерческой инфраструк-
турой, будут пользоваться спросом»,— счита-
ет госпожа Земцова. По ее словам, проект оке-
анариума выглядит менее перспективным, 
так как ему фактически придется конкуриро-
вать с «Москвариумом». Партнер Colliers Inter-
national Владимир Сергунин, наоборот, счи-
тает, что торговый центр и океанариум в рам-
ках проекта будут привлекать покупателей. 
Он оценил среднюю стоимость продажи жи-
лья в будущем комплексе в 300–350 тыс. руб. 
за 1 кв. м без отделки.

Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Финансовый холдинг семьи 
 Гуцериевых «Сафмар финансо
вые инвестиции» внесет 160 млн 
руб. в капитал негосударствен
ного пенсионного фонда (НПФ) 
« Моспромстройфонд». Денежное 
вливание требуется фонду для ак
ционирования. Сейчас большая 
часть собственных средств НПФ 
представлена вложениями в ак
ции девелопера «Моспромстрой», 
которые не будут учитываться в 
капитале фонда. Вложения капи
тала в кэптивные компании ста
ли существенной проблемой для 
фондов, которые должны пройти 
акционирование до конца года, 
отмечают эксперты.

В конце прошлой недели совет ди-
ректоров холдинга «Сафмар финансо-
вые инвестиции» (СФИ), мажоритар-
ным акционером которого выступает 
семья Гуцериевых, изменил срок вне-
сения вклада в качестве участника не-
коммерческой организации. Вклад 
вносится с целью войти в число учре-
дителей и начать процедуру акциони-
рования «Моспромстрой-фонда», рас-
сказал представитель холдинга. По его 
словам, планируется внести средства в 
размере 160 млн руб.

• НПФ «Моспромстрой-фонд» на сере-
дину года располагал активами в раз-
мере 829 млн руб., обязательства 
по негосударственному пенсионному 
обеспечению составляли 377 млн руб. 
В 2017 году крупнейшим вкладчиком 
была проектно-инжиниринговая ком-

пания «Терминал Моспромстрой». 
 Число участников фонда с 2012 года 
снижается, на начало 2018 года со-
ставляло 4,8 тыс. человек. Единствен-
ным учредителем «Моспромстрой-
фонда» выступает компания «Сири-
ус», которая принадлежит АО «Даг-
лис» Саида и Михаила Гуцериевых. 
Она же прямо или косвенно владеет 
16,7% СФИ. После завершения акциони-
рования холдинг должен стать акцио-
нером «Моспромстрой-фонда».
НПФ входит в число 11 российских 

фондов, работающих только с пенси-
онными резервами, которые до конца 
года должны акционироваться. У ряда 
НПФ есть проблема с конвертацией 
имущества для обеспечения уставной 
деятельности (ИОУД) в капитал, кото-
рый учитывается для акционирован-
ных фондов. Согласно регуляторным 
требованиям, он должен составлять 
150 млн руб., а с начала 2020 года — 
200 млн руб. Однако часть активов в 
ИОУД в таких фондах оценивается в 
ноль, и для акционирования их надо 
восполнять (см. 

”
Ъ“ от 30 января).

Эта проблема есть и у «Моспром-
строй-фонда», рассказывали два источ-
ника 

”
Ъ“. Формально балансовая стои-

мость его ИОУД на начало 2017 года со-
ставляла 672,1 млн руб., к середине года 
снизилась до 445,4 млн руб., а к концу 
актуарий оценивал ее всего в 32,7 млн 
руб. из-за обнуления вложений в акции 
(их балансовая стоимость превышала 
629 млн руб.). Актуарий особо указы-
вал, что в этом случае руководствовал-

ся указанием ЦБ относительно собст-
венных средств фонда в форме АО.

Речь идет об акциях «Моспромс-
троя», входящего в группу «Сафмар», 
следует из международной отчетности 
фонда. Бумаги приобретались в 1999–
2005 годах. «Моспромстрой» — быв-
ший учредитель фонда, контрольный 
пакет которого в 2006 году приобрела 
группа «Бин» (ныне — «Сафмар»). Доля 
«Моспромстрой-фонда» в девелопере 
составляет 12,6%, пакет заложен ВТБ до 
2021 года. Бумаги не могут учитывать-
ся в составе собственных средств, по-
скольку «Моспромстрой» — непублич-
ная компания. Фактически для их за-
мещения и потребовался дополни-
тельный вклад учредителя. «Первооче-
редная задача — завершить процесс ак-
ционирования фонда в установлен-
ный срок»,— отмечает представитель 
СФИ. В холдинге считают, что выделен-
ных средств будет достаточно для вы-
полнения требований ЦБ.

«У многих фондов, больших и ма-
лых, существующих в форме НКО, зна-
чительная часть ИОУД традиционно 
была вложена в кэптивные компании. 
Однако некоторые НПФ уже провели 
определенную расчистку»,— поясняет 
управляющий директор агентства «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. Больше 
всего, считает он, проблема затронет 
малые фонды: от них трудно избавить-
ся, и их ИОУД мал для прохождения ак-
ционирования, а значит, придется изы-
скивать дополнительные средства.

Илья Усов

«Моспромстрой-фонду»  
освежат капитал
Донором выступит «Сафмар финансовые инвестиции» Большинство банков, по мнению 

аналитиков, не смогут компенсиро-
вать создание резервов доходами от 
новых выдач и, как следствие, сохра-
нить текущий уровень рентабельно-
сти». Таким образом, по капиталу и 
прибыльности банков будет нанесен 
двойной удар.

Впрочем, сами банкиры пока не 
склонны паниковать. По словам 
управляющего директора по рознич-
ным продуктам Абсолют-банка Анто-
на Павлова, основной рост в рознице 
пришелся на ипотеку, которая в усло-
виях снижения ставок стала доступ-
нее для граждан, несмотря на отсутст-
вие роста реальных доходов. «Отно-
шение населения к ипотеке более се-
рьезное, к тому же люди покупают ре-
альный актив, который можно при 
необходимости продать и погасить 
долг,— добавляет зампред правления 
ОТП-банка Сергей Капустин.— В це-
лом структура балансов банков сей-
час существенно более качественная, 
чем в 2014 году».

При этом банкиры не отрицают, 
что некоторые кредитные организа-
ции, фокусируясь на доле рынка, вы-
дают кредиты с доходностью недоста-

точной для покрытия кризисных яв-
лений. «Речь не идет о системном кри-
зисе, но есть банки, которые, демпин-
гуя по ставкам, выдают портфели, по-
тенциально неустойчивые к кризис-
ным явлениям,— отмечает господин 
Капустин.— Такая недостаточно взве-
шенная кредитная политика с точки 
зрения соотношения риска к доход-
ности приводит к тому, что любые 
внешние нестабильности могут озна-
чать серьезные риски их финансовой 

устойчивости». «Ухудшение экономи-
ческих показателей может повысить 
риски розничного кредитования, осо-
бенно это касается беззалоговых ви-
дов кредитования,— соглашается Ан-
тон Павлов.— По данным продуктам 
традиционно банки используют бо-
лее лояльные коэффициенты плате-
жеспособности в отличие от залого-
вых видов кредитования».

Эксперты считают, что запустить 
цепочку неплатежей могут не столько 
внешние факторы, влияющие на пла-
тежеспособность заемщиков, сколько 
привычка граждан жить в долг. «Бан-
ки предлагают платежеспособным за-
емщикам новый кредит еще до того, 
как он погасит текущий,— говорит 
главный экономист 

”
ПФ Капитал“ Ев-

гений Надоршин.— При этом гражда-
не привыкают постоянно рефинанси-
ровать свои кредитные обязательства 
за счет ссуд других банков». По его сло-
вам, проблемы с погашением задол-
женности у заемщиков могут начать-
ся, когда банки в предчувствии кризи-
са перейдут к более консервативной 
модели кредитования и заемщики не 
смогут получить очередные кредиты 
в достаточном для погашения преды-
дущих объеме.

Светлана Самусева

Банки вошли в зону риска
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, в Москве 

и на юге РФ чаще, чем в среднем 
по стране, в залог сдают автомо
били премиальных и люксовых 
брендов. Отечественные автомо
били для обеспечения займов 
используют в Приволжском ФО. 
В целом лидерами залога стали 
бренды, входящие в топ10 
 продаж российского рынка 
(Hyundai, Toyota, Volkswagen), 
а также MercedesBenz и BMW.

Самыми закладываемыми авто-
мобилями в РФ за последние полтора 
года стали машины брендов Hyundai, 
Toyota, Volkswagen, Mercedes-Benz и 
BMW, говорится в исследовании сер-
виса автозайма CarMoney (работает в 
60 регионах). Эксперты проанализи-
ровали данные с января 2017-го по 
август 2018 года, это около 19,1 тыс. 
машин.

Согласно исследованию, машины 
Hyundai сдают в залог в два раза чаще 
в Южном ФО, чем в Северо-Западном 
ФО. В последнем лидерами автозало-
га стали Volkswagen и Skoda, Kia и 
Land Rover, а на юге РФ среди лидеров 
также Opel. Машины автоконцерна 

Ford чаще, чем в среднем по стране, 
используют под залог в Центральном 
ФО (без учета Москвы). В столице ли-
дируют BMW, Audi, Volvo, Peugeot, 
Infiniti, Porsche, Jeep. Кроме того, в 
Москве и на юге РФ чаще, чем в сред-
нем по стране, закладывают машины 
Mercedes-Benz (на 75% чаще) и BMW 
(на 68%). Toyota в два раза чаще, чем в 
среднем по стране, используют для 
получения денег в Сибири и на Урале. 
Отечественные автомобили лидиру-
ют по закладываемости в Приволж-
ском ФО: в этой части РФ для залога в 
2,5 раза чаще используют Lada.

Ранее компания представила ис-
следование самых закладываемых 
моделей автомобилей за 12 месяцев. 
Лидером стал уже не очень популяр-
ный на рынке Ford Focus, в топ-5 так-
же вошли Hyundai Solaris, Toyota 
Camry, а также бестселлер российско-
го авторынка Kia Rio и хит прошлых 
лет Opel Astra. При этом единствен-
ная отечественная модель — Lada 
Granta — оказалась на 15-м месте (см. 

”
Ъ“ от 16 июля). Отметим, по данным 

Ассоциации европейского бизнеса, 
Lada — лидер продаж российского ав-

торынка в январе—июле (продано 
199,3 тыс. машин). На втором месте 
по объему реализации — Kia 
(129,7 тыс. машин), на третьем — 
Hyundai (101,4 тыс.). В топ-10 продаж 
за семь месяцев также входят Toyota 
(56,8 тыс. автомобилей), Volkswagen 
(56,8 тыс.) и Skoda (43 тыс.). Mazda про-
дала 16,8 тыс. автомобилей, Mercedes-
Benz — 21,6 тыс., BMW — 19,9 тыс.

Гендиректор CarMoney Констан-
тин Евдаков говорит, что автозаем 
под залог ПТС — один из лидеров сре-
ди залогов микрофинансовых орга-
низаций и популярность такой услу-
ги растет. Глава Национального объе-
динения ломбардов Алексей Лазутин 
отмечает, что рынок займов под залог 
ПТС растет быстрыми темпами. Он 
подчеркивает, что CarMoney де-факто 
не автоломбард в чистом виде — ком-
пания дает займы под залог ПТС, а не 
непосредственно машин. «С одной 
стороны, более удобный для клиента 
продукт: он может использовать авто-
мобиль в залоге, но ставка по такому 
займу выше»,— добавляет господин 
Лазутин.

Ольга Никитина

Люкс в залоге
В обеспечение займов в Москве чаще сдают  
премиальные и luxury-машины

Активы братьев Дмитрия 
и  Алексея Ананьевых снова за
морожены по решению Высоко
го суда Лондона. Он удовлетворил 
требования еще одного пула кре
диторов, инвестировавших в кре
дитные ноты компании бизнес
менов. В прошлый раз, чтобы 
снять арест, мешающий прода
же банка «Возрождение», братья 
Ананьевы внесли обеспечение. 
Однако даже если они опять най
дут такую возможность, ситуация 
коренным образом не изменит
ся: на очереди третий пул креди
торов, а ВТБ готов купить только 
«чистый актив».

Заморозить активы братьев Анань-
евых 18 августа сумел пул из семи рос-
сийских инвесторов. Они подали иск 
к самим братьям Ананьевым, Peters 
International (Cayman) Limited, высту-
павшей эмитентом кредитных нот, в 
которые вложились кредиторы, к 
Peters International N.V. и Promsvyaz 
Capital B.V., выступавшим гарантами 
по выпущенным бумагам, и еще к пя-
ти офшорам, через которые братья 
владели Промсвязьбанком. Сумма 
иска составляет $11,2 млн и €500 тыс.

Формально ареста добилась 
Withersworldwide — субподрядчик 
юридической фирмы «Некторов, Са-
вельев и партнеры». Суд запретил Ана-
ньевым распоряжаться любыми акти-
вами, где бы они ни находились, если 
их стоимость не превышает $11,2 млн 
и €500 тыс. При этом господа Ананье-
вы могут осуществлять сделки со свои-
ми активами до тех пор, пока их сово-
купная необремененная стоимость 
не снизится до указанного размера 

арестованных средств. Также бизнес-
менам не запрещается тратить по 
$10 тыс. в неделю на проживание. В то 
же время, в решении об аресте иму-
щества отдельно упоминаются акции 
банка «Возрождения» — до их размо-
розки банк продавать нельзя.

• Братья Ананьевы владели Пром-
связьбанком и банком «Возрождение». 
В начале 2017 года бизнесмены через 
компанию Peters International (Cayman) 
Limited эмитировали кредитные но-
ты на 10 млрд руб., которые предла-
гали клиентам Промсвязьбанка как 
более доходный, чем вклады, инстру-
мент (см. 

”
Ъ“ от 22 января). В конце 

2017 года ЦБ начал санацию Пром-
связьбанка, а также предписал бра-
тьям Ананьевым снизить долю в «Воз-
рождении» до 10%. По кредитным 
 нотам был допущен дефолт. Сейчас 
в  обращении находятся бумаги восьми 
 выпусков с погашением в 2019–2022 
 годах: четыре долларовых выпуска 
на сумму $315,3 млн, три выпуска 
в  евро на €130 млн и один рублевый вы-
пуск на 4,5 млрд руб. По текущему кур-
су объем задолженности превышает 
35,5 млрд руб. (без учета купонов).
Высокий суд Лондона уже замора-

живал активы братьев Ананьевых по 
аналогичному иску инвесторов, но 
бизнесмены довольно быстро внесли 
обеспечение на необходимую сумму. 
Снятие ареста позволило 15 августа 
ВТБ подписать соглашение с Bonum 
Capital о покупке «Возрождения». 
Bonum Capital выступает в качестве 
посредника в сделке по инициативе 
Ананьевых — он скупит у офшоров ак-
ции банка и перепродаст ВТБ (см. 

”
Ъ“ 

от 15 августа). Тогда ВТБ подчеркивал, 

что сделка состоится, если с акций бу-
дут сняты все обременения (на тот мо-
мент 38,1% акций «Возрождения» оста-
вались также под арестом по решению 
Московского арбитражного суда).

Решение суда в пользу второго пула 
кредиторов может заморозить сделку. 
«Мы готовы купить банк 

”
Возрожде-

ние“ только если актив будет очищен 
и гарантирован от всех возможных 
правовых последствий и требова-
ний»,— пояснили в ВТБ. Впрочем, в 
Bonum Capital уверены, что решение 
лондонского суда не помешает сделке. 
Причин такой убежденности в компа-
нии не поясняют. Партнер «Некторов, 
Савельев и партнеры» Роман Макаров 
считает, что братья Ананьевы могут 
снова внести обеспечение в размере 
заявленной в иске суммы. Однако, 
уточнил юрист, фирма представляет 
интересы не только этих инвесторов. 
Вскоре будут рассматриваться иски 
еще более 70 инвесторов с общими 
требованиями около $15–16 млн.

При этом господин Макаров счи-
тает, что банк «Возрождение» может 
быть продан, несмотря на арест акти-
вов. Для этого нужно получить согла-
сие истцов, разрешение суда, а сдел-
ка должна быть заключена по рыноч-
ной стоимости, отмечает он. Анали-
тик по банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Екатерина Щурихи-
на полагает, что сейчас банк «Возро-
ждение» может быть оценен пример-
но в 0,4 капитала. Согласно послед-
ней отчетности, капитал банка со-
ставляет 30,4 млрд руб. Соответствен-
но, он может быть продан за 12 млрд 
руб., или $180 млн.

Виталий Солдатских

«Возрождение» опять под арестом
Продаже банка мешает Лондонский суд

На минувшей неделе цены на зо
лото закрепились заметно ниже 
уровня $1200 за унцию, попутно 
обновив минимум с начала 2017 
года. Уверенное укрепление аме
риканской валюты на фоне тор
говых войн и ожиданий роста 
ключевой ставки ФРС не дает 
 золоту шансов вырасти в цене. 
Участники рынка не исключают 
снижения цен до $1100 за трой
скую унцию, хотя рассматрива
ют это как пессимистический 
сценарий.

Фактически всю прошлую неделю 
цены на золото держались ниже уров-
ня $1200 за тройскую унцию, а в ми-
нувший четверг, по данным агентства 
Reuters, достигали минимума с 4 янва-
ря 2017 года — $1159,96 за унцию. Да-
же с учетом последующей коррекции 
на закрытии торгов в пятницу коти-
ровки оставались немногим выше 
$1184 за унцию, что на 2,2% ниже за-
крытия предшествующей недели.

На этом фоне институциональные 
инвесторы продолжали сокращать 
вложения в драгоценный металл. Так, 
активы крупнейшего золотого фонда 
SPDR Gold Trust снизились за минув-
шую неделю почти на 14 тонн и соста-
вили 772 тонны — минимальное зна-
чение с 29 февраля 2016 года. Активы 
фонда также уверенно снижаются с 
локального пика, достигнутого в апре-
ле, и за прошедшие месяцы они сокра-
тились почти на 100 тонн.

При этом локальный минимум по 
цене на рынке золота был достигнут в 
момент обострения отношений меж-
ду США и Турцией. Введение санкций 
в отношении членов правительства 
Турции и увеличение импортных 
пошлин на турецкие сталь и алюми-
ний со стороны США вызвали ответ-
ные меры со стороны Анкары. По сло-
вам директора управления рынков и 

акций Альфа-банка Бориса Красноже-
нова, «в настоящий момент рынок де-
лает ставку на сильный доллар». Укре-
пление доллара в последние месяцы 
происходит как за счет повышения 
ставок ФРС, так и за счет внешних гео-
политических и экономических ри-
сков, включая ситуацию в Турции, 
Иране и Китае. Так, в настоящее время 
индекс DXY (курс доллара по отноше-
нию к шести ведущим валютам) нахо-
дится вблизи максимума с июня 2017 
года. По словам стратега по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Михаи-
ла Шейбе, американские активы (дол-
лар и казначейские облигации) явля-
ются основными бенефициарами тор-
говых войн на фоне уверенного роста 
экономики США, а сильный доллар 
исторически является основным нега-
тивным фактором для золота. Кроме 
того, по словам господина Красноже-
нова, на рынке также есть мнение, что 
ЦБ ряда стран, включая Турцию, про-
давали золото в последние недели, 
чтобы поддержать свою валюту.

Вместе с тем события последних 
дней немного поддержали рынок жел-
того металла. Как указывает Михаил 
Шейбе, последние два дня главным со-
бытием для рынка является объявле-
ние о торговых переговорах между 

США и Китаем. По его словам, «потен-
циальное улучшение ситуации и, воз-
можно, даже разрешение кризиса не-
благоприятны для доллара США, по-
скольку на рынках снова повысится 
интерес к рискам». С учетом того, что у 
рынка появилась надежда, а цены на 
золото сейчас держатся около многоме-
сячных минимумов (которые выглядят 
привлекательными для инвесторов), 
по мнению господина Шейбе, негатив-
ный тренд на рынке золота вполне мо-
жет развернуться. В дополнение к это-
му наблюдающееся сейчас ослабление 
валют развивающихся рынков также 
может поддержать спрос на золото.

Однако это скорее оптимистичный 
сценарий. Господин Шейбе обращает 
внимание, что в предстоящих перего-
ворах США и Китая «не будут участво-
вать высокопоставленные чиновни-
ки, поэтому ожидания какого-либо 
прорыва, возможно, преувеличены». 
Борис Красноженов не исключает, что 
цены на золото могут дойти до $1100 
за унцию. При этом, по его словам, для 
существенного повышения цены на 
драгоценный металл необходима мас-
сированная распродажа на рынках 
развивающихся стран, которая со-
здаст угрозу существенной коррекции 
на развитых рынках.

Дмитрий Михайлович

Золото не устояло в торговых войнах
Доллар выигрывает в схватке с драгоценным металлом

При низкой инфляции  
и росте кредитов важно, 

чтобы в некоторых 
секторах не накапливалась 

избыточная долговая 
нагрузка…

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 10 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров:
— Дорогой Сергей Викторович! Поздравляю Вас с 66-лети-
ем! Зная Вас уже много лет, могу с уверенностью сказать, что 
Вы обладаете уникальным сочетанием качеств, таких как 
управленческий талант, деловая хватка, огромный профес-
сиональный опыт и настойчивость, но в то же время добро-
та и отзывчивость — все они снискали Вам заслуженное 
уважение коллег и друзей. Благодаря твердой жизненной 
позиции и чувству ответственности Вам удается успешно 
осуществлять проекты по развитию гражданских и оборон-
ных технологий, внося огромный вклад в решение страте-
гически важных для страны задач. Желаю крепкого здоро-
вья и чтобы все цели становились выдающимися достиже-
ниями! Уверен, что впереди их будет еще немало!

Поздравление передает президент АО «Трансмашхолдинг» 
Андрей Бокарев:
— Уважаемый Сергей Викторович, от всей души поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Людям, которых свела с Вами 
жизнь, очень повезло. Вы сочетаете в себе лучшие качества 
человека и крупного государственного деятеля — без-
условную порядочность, открытость, блестящий профес-
сионализм и умение работать на результат. Для всех своих 
коллег и товарищей Вы являетесь примером преданного, 
самоотверженного и, что самое главное, в высшей степени 
плодотворного служения своей Родине.

Я очень ценю общение с Вами и опыт, приобретенный 
благодаря совместной работе. Крепко жму руку, от всей ду-
ши желаю новых больших задач и успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
генеральному директору корпорации «Ростех»
Сергею Чемезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КАК МЕНЯЛИСЬ КОТИРОВКИ ЗОЛОТА НА МИРОВОМ РЫНКЕ В 2017—2018 ГОДАХ 
($/ТР. УНЦИЯ)  ИСТОЧНИК: REUTERS.
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По информации 
”
Ъ“, в обмен на 

здание Дома звукозаписи на Малой 
Никитской, которое ВГТРК переда-
ет в управление ФГУП «Издательст-
во 

”
Известия“», медиахолдинг по-

лучит от управделами президента 
(УДП) другое здание — в районе ули-
цы Правды, где расположен цент-
ральный офис ВГТРК. ФГУП «Извес-
тия» не планирует использовать Го-
сударственный дом радиовещания 
и звукозаписи (ГДРЗ) под собствен-
ные нужды. Теперь стороны реша-
ют, на каких условиях в здании мо-
гут остаться использующие его ор-
кестры Юрия Башмета и Владими-
ра Федосеева.

ВГТРК передает здание ГДРЗ на Ма-
лой Никитской улице в Москве в управ-
ление ФГУП «Издательство 

”
Известия“» 

по договоренности о равнозначном об-
мене зданиями, рассказали источники 

”
Ъ“. Раньше в этом доме располагался 

телеканал «Культура», но год назад ВГ-
ТРК, сокращая расходы, перевезла его 
на Шаболовку. Затем медиахолдинг 
предложил УДП обменять ГДРЗ на угло-
вое здание в районе Ямского поля на 
пересечении с улицей Правды. По сход-
ной схеме ВГТРК уже менялась с ВШЭ: 
университет отдал дом на Петровке и 
получил на Мясницкой.

ГДРЗ сейчас не находится в управле-
нии УДП, поэтому ведомство не может 
прокомментировать ситуацию, сообщи-
ла 

”
Ъ“ пресс-секретарь УДП Елена Крыло-

ва. У подведомственного УДП ФГУП «Из-
дательство 

”
Известия“» нет потребности 

размещать в ГДРЗ полиграфическое про-
изводство и оборудование, уточнила 
она: ФГУП, согласно уставу, управляет 
комплексом недвижимости и сдает ее в 
аренду. Преподаватель кафедры звуко-
режиссуры ГИТИСа Анатолий Вейцен-

фельд в Facebook сообщил, что в ГДРЗ с 
15 августа работает ликвидационная ко-
миссия, на 25 августа назначен демон-
таж и вывоз оборудования, а затем и ар-
хитектурно-акустических конструкций; 
здание будет передано ФГУП 31 августа.

Эти события взволновали музыкаль-
ную отрасль. Находящийся в здании 
ГДРЗ студийный комплекс для записи 
больших оркестров (Пятая студия) по-
строен в 1930-х годах и так же уника-
лен, как Большой театр и Эрмитаж, го-
ворится в открытом письме музыкан-
тов и звукорежиссеров (его подписали 
более 3,5 тыс. человек). В петиции про-
сят «не допустить ликвидации произ-
водственного комплекса мирового 
уровня» и передать его профильной ор-
ганизации, например ФГУП «Фирма 

”
Мелодия“». Ее гендиректор Андрей 

Кричевский не ответил на звонок 
”
Ъ“. 

Альтернативы знаменитой Пятой сту-
дии комплекса в России нет, убежден 
омбудсмен по интеллектуальным пра-
вам Анатолий Семенов: «Это огромный 
зал с естественной акустикой, где мож-
но записывать крупные составы музы-
кантов. Если бы был аналогичный ком-
плекс, можно было бы отказаться от 
здания. Но это как снести Большой те-
атр и построить новый».

Основная обеспокоенность связана 
не только с Пятой студией, но и с двумя 
крупными государственными оркест-
рами, чьи репетиционные базы распо-
ложены в ГДРЗ,— «Новая Россия» Юрия 
Башмета и Большой симфонический 
оркестр им. П. И. Чайковского под 
управлением Владимира Федосеева. 
Они занимают по 150–200 кв. м поме-
щений и исторически не платят за арен-
ду, уточняет собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

ВГТРК. «Новая Россия» базируется в ГДРЗ 
20 лет, уточнили 

”
Ъ“ в оркестре, сооб-

щив, что ситуация с переездом «абсо-
лютно неясная, но мы надеемся, что 
разум возобладает». Представитель ор-
кестра имени Чайковского отказался 
комментировать ситуацию.

Оркестры находятся в ведении Мин-
культа, и УДП, по словам собеседников 

”
Ъ“, уже написало Владимиру Медин-

скому письмо о проблеме с арендодате-
лями, хорами и оркестрами, располага-
ющимися в ГДРЗ. УДП может сдавать 
имущество РФ только через торги, под-
черкивает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Кто-то должен платить за аренду, это во-
прос выделения денег, соглашается со-
беседник в ВГТРК, которая обратилась в 
Минкульт с аналогичным письмом. 
Пресс-служба Минкульта сообщила 

”
Ъ“, 

что в министерстве «прорабатываются 
варианты решения» проблемы. Управля-
ющий партнер Colliers International в 
России Николай Казанский оценивает 
стоимость аренды в здании такого уров-
ня в 1 тыс. руб. за 1 кв. м в месяц. Таким 
образом, коммерческие арендаторы за 
занимаемые оркестрами 300–400 кв. м 
платили бы 3,6–4,8 млн руб. в год за вы-
четом НДС и расходов на электричество.

ВГТРК и УДП обсуждают, на каких 
условиях оркестры могут остаться в 
ГДРЗ. Даже если Минкульт не начнет 
финансировать аренду, ВГТРК готова 
обеспечить эти площади для оркестров 
за свой счет, утверждает источник 

”
Ъ“, 

близкий к медиахолдингу. Например, 
ФГБУ «Российский государственный 
музыкальный телерадиоцентр», кото-
рое производит радио «Орфей», может 
взять Пятую студию в аренду у УДП для 
оркестров, приводит пример он, при 
этом сама студия технологически неу-
никальна, а сохраняет скорее символи-
ческое значение.

Анна Афанасьева

На выход без оркестра
ВГТРК меняет ГДРЗ на другую недвижимость

Сервис онлайн-бронирова-
ния билетов на междугород-
ние автобусы Busfor привлек 
нового инвестора: шведский 
фонд Vostok New Ventures 
(VNV) вложил в компанию 
$4 млн. Весь рынок автобус-
ных перевозок в Восточной 
Европе и СНГ оценивается 
в $9 млрд, но до сих пор ос-
новной объем продаж проис-
ходит в офлайне. Онлайн-сер-
висам будет непросто приу-
чить пользователей поку-
пать  билеты на автобус че-
рез интернет, предупрежда-
ют эксперты.

VNV стал новым совладельцем 
сервиса Busfor. Согласно отчету 
фонда, он вложил в проект $4 млн. 
VNV выкупил допэмиссию акций 
Busfor, пояснил 

”
Ъ“ cооснователь 

и CEO Busfor Илья Екушевский. 
Оценку компании в ходе сделки 
он не комментирует. Другие сов-
ладельцы Busfor — фонды Baring 
Vostok и «Эльбрус Капитал», а так-
же сам господин Екушевский, по 
его словам, в сделке не участвова-
ли. Таким образом, с 2014 года 
Busfor привлек $28 млн. В числе 
его инвесторов ранее были InVen-
ture Partners, Intel Capital и фонд 
экс-мэра Киева Леонида Черно-
вецкого Chernovetskyi Investment 
Group (CIG).

Busfor основан в 2012 году и ра-
ботает в России, Украине, Белорус-
сии и Польше. В линейке разрабо-
танных компанией решений — 
система управления инвентарем 
перевозчика, система бронирова-
ния, обеспечивающая взаиморас-
четы между перевозчиками и 
агентами, сайт и мобильное при-

ложение. По собственным дан-
ным, около 7 тыс. перевозчиков 
продают через сервис автобусные 
билеты, услугами ежемесячно 
пользуются 4 млн человек. Компа-
ния получает 15% при продаже би-
лета, средняя цена которого со-
ставляет $22. В этом году Busfor 
планирует продать 4 млн билетов, 
надеется Илья Екушевский.

Объем рынка автобусных пе-
ревозок в Восточной Европе и 
СНГ в Busfor оценивают в $9 млрд, 
но основной объем продаж про-
исходит в офлайне. При этом доля 
онлайн-продаж растет кратно из 
года в год и в зависимости от стра-
ны займет от 2 до 5% по итогам 
2018 года. Busfor прогнозирует, 
что к 2022 году доля онлайн-про-
даж может составить около 30%, 
причем в компании рассчитыва-
ют занять треть этого объема. «Пе-
ревод продаж билетов в онлайн 
создает огромный рыночный сег-
мент, но требует существенных 
усилий и инвестиций»,— призна-
ет Илья Екушевский. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2017 году 
выручка ООО «Басфор» составила 
почти 22 млн руб., чистый убыток 
— 193 млн руб. «Басфор» контр-
олируется кипрской Aniforius 
Holding Limited.

В целом доля продаж билетов в 
онлайне очень низкая, полагает 
инвестиционный менеджер Фон-
да развития интернет-инициатив 
Павел Никонов. Сотрудничество 
перевозчика с агрегатором приво-
дит к «каннибализации трафика» 
со стороны вокзала, отмечает он. 
По мнению собеседника 

”
Ъ“ в 

компании, работающей на рынке 
автобусных перевозок, большая 

его часть приходится на сектор за-
казных перевозок, плохо пред-
ставленный в онлайне. «Доля он-
лайн-продаж, безусловно, растет, 
но в то же время динамику роста 
сильно сдерживают текущая зако-
нодательная база и избыточное 
регулирование отрасли,— гово-
рит он.— Кроме того, на уровне 
регионов отрасль сильно коррум-
пирована, это серьезно ограничи-
вает конкуренцию. В результате 
автовокзалы часто являются мо-
нополистами и не заинтересова-
ны в перераспределении продаж 
в пользу онлайна».

Несмотря на это, онлайн-сер-
висы пытаются «раскачать» этот 
рынок. В 2017 году на него вышел 
«Яндекс», запустив собственный 
сервис по продаже билетов на ме-
ждугородные автобусные мар-
шруты. Кроме того, как писал 

”
Ъ“ 

8 августа, на рынок междугород-
ных автобусов и микроавтобусов 
выходит и карпулинговый сервис 
BlaBlaCar, также входящий в пор-
тфель VNV. Однако сегмент авто-
бусных перевозок не сулит инвес-
торам быстрой прибыли пор-
тфельных компаний, предупре-
ждают эксперты. «Busfor тратит 
несколько миллионов рублей в 
месяц на маркетинг, и судя по от-
четности российского юрлица, 
пока это себя не слишком оправ-
дывает. Может быть, на зарубеж-
ных рынках, где работает проект, 
ситуация другая, но в любом слу-
чае здесь игра вдолгую, и готовы 
ли ждать инвесторы, когда компа-
ния станет прибыльной, вопрос 
открытый»,— отмечает Павел Ни-
конов.

Роман Рожков

Vostok New Ventures сел в автобус
Сервис Busfor получил $4 млн

Освоить более 22 млрд руб., кото-
рые департамент здравоохране-
ния Москвы выделит на постав-
ку лекарств до 2028 года, сможет 
не одна, а сразу несколько ком-
паний. Чтобы выполнить усло-
вия тендера, российским произ-
водителям и держателям между-
народных патентов придется 
совместно вложиться в локали-
зацию препаратов. Одному по-
ставщику сделать это было бы 
нереально, жаловались ранее 
участники рынка.

Департамент здравоохранения 
Москвы разъяснил положения кон-
курса на 22,6 млрд руб. по поставке 
лекарств. Согласно условиям тенде-
ра, объявленного в июне, победитель 
к 2022 году должен наладить произ-
водство в столице 31 международно-
го непатентованного наименования 
(МНН), вложив в его организацию не 
менее 3 млрд руб. Эти лекарства он 
сможет поставлять до 2028 года. В от-
вет на поступившие обращения де-
партамент указал в конкурсной доку-
ментации, что победитель может ин-
вестировать в неограниченное коли-
чество как действующих производст-
венных площадок, так и новых. А 
главное, на что указало ведомство, 
при наличии договоров о совмест-
ной деятельности учитываться будут 
и инвестиции иных лиц.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков понимает это так: к 
освоению бюджетных средств будет 
допущен консорциум производите-
лей, так как один победитель тендера 
не в состоянии выполнить всех его ус-
ловий. Он отмечает, что по истечении 
срока действия патентной защиты на 
препараты их владельцы из числа 
международных компаний рискуют 
потерять рынок сбыта, столкнувшись 
с так называемой дженериковой ата-
кой. «Чтобы сохранить возможность 
реализации хотя бы до 2028 года, им 
будет выгоднее позволить победите-
лю конкурса локализовать свой пре-
парат»,— считает он. Если у компании 
есть возможность продлить действие 
патента, она может столкнуться с при-
нудительным лицензированием и в 
этом случае опять лишится рынка 
сбыта, добавляет господин Глушков.

В июне участники рынка сетова-
ли, что строительство завода, способ-
ного производить все необходимые 
МНН по разным нозологиям, займет 

более шести лет и потребует инвес-
тиций в размере 10 млрд руб. К тому 
же значительная часть препаратов, 
указанных в условиях тендера, под 
патентной защитой, которая будет 
действовать на момент начала поста-
вок. Все это, по мнению российских 
производителей, делало контракт 
экономически нецелесообразным, а 
его условия — невыполнимыми.

В перечне МНН, которые нужно 
локализовать, есть препараты, став-
шие причиной судебных разбира-
тельств между компаниями-ориги-
наторами и российскими создателя-
ми их дженериков. В их числе проти-
воопухолевые дазатиниб и сорафе-
ниб американской Bristol-Myers 
Squibb и немецкой Bayer соответст-
венно. Их патенты действуют до 
2023 и 2026 годов. Оба дженерика за-
регистрировала компания «Натива».

По мнению заместителя генди-
ректора по работе с органами госв-
ласти «Биокада» Алексея Торгова, ко-
операция с патентообладателями 
возможна в теории, но на практике 
сложно реализуема. Дело в том, пояс-
няет он, что, выиграв конкурс и взяв 
на себя обязательства выполнить его 
условия, поставщик рискует не дого-
вориться со всеми компаниями с 
эксклюзивными правами на указан-
ные в условиях тендера МНН. «Или, 
наоборот, можно договориться с 
компанией-оригинатором и полу-
чить от нее право на выпуск препа-
рата, но не выиграть конкурс и не по-
лучить средства на локализацию»,— 
говорит господин Торгов.

Мария Котова

Столичные лекарства 
разделят на всех
Получить доступ к госзаказу  
смогут несколько компаний

На 16 августа экспортные цены на 
российскую пшеницу (12,5% протеи-
на, FOB) в Новороссийске были на 
уровне $230 за тонну, что на $5 мень-
ше, чем неделей ранее, сообщил 
Минсельхоз. В связи с возросшим экс-
портом баланс остатков зерна в Рос-
сии становится угрожающим, а пере-
ходящие остатки могут быть близки к 
нулю, поэтому летом 2019 года мож-
но ожидать очень высоких цен на зер-
но, полагает господин Арутюнов.

По данным Минсельхоза, к 16 авгу-
ста средние цены на пшеницу третье-
го класса за неделю выросли на 2%, до 
9,32 тыс. руб. за тонну. Фуражный яч-
мень за тот же период подорожал на 
4%, до 7,85 тыс. руб. за тонну. Пример-
но треть производителей свинины 
обеспечены собственным зерном, 
участники рынка накопили запасы, 
но дальнейшее удорожание зерна на 
внутреннем рынке может отразиться 
на себестоимости мяса, предупрежда-
ет гендиректор Национального союза 
свиноводов Юрий Ковалев.

В Минсельхозе уверяют, что огра-
ничений на экспорт зерна не обсу-

ждается. Но трейдеры опасаются, 
что подобные меры могут последо-
вать. Один из участников совеща-
ния не исключил возврата экспорт-
ной пошлины на пшеницу, которая 
действовала в России с июля 2015 по 
23 сентября 2016 года. На октябрь 
2015 года ее размер был на уровне 
50% таможенной стоимости минус 
6,5 тыс. руб. за тонну, но не менее 

10 руб. за тонну. Сегодня установле-
на нулевая пошлина на экспорт 
пшеницы до 1 июля 2019 года.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что риск введения ка-
ких-либо ограничений на экспорт 
зерна из России в последнее время 
вырос: цены растут на фоне очеред-
ного витка девальвации рубля к 
доллару, а власти РФ ищут новые 

источники доходов. Если предложе-
ние изъять у крупных металлургов 
и химиков 0,5 трлн руб. «сверхпри-
былей» поддержат, чиновники мо-
гут обратить внимание и на другие 
рынки, включая зерновой, считает 
господин Сизов.

Препоны на пути аграрного экс-
порта идут вразрез с целями его уве-
личения с $20,8 млрд до $45 млрд в 
2024 году, что зафиксировано в но-
вых майских указах президента, 
считает директор «Совэкона». Он не 
исключает, что возможным вариан-
том станет украинский сценарий, 
когда чиновники и участники рын-
ка описали прогнозный план экс-
порта зерна в текущем сезоне в спе-
циальном меморандуме. Консуль-
тант, специализирующийся на Чер-
номорском регионе, считает, что 
ситуация в России может оказаться 
серьезнее, и предупреждает, что но-
вости добавят нервозности рынку. В 
пятницу пшеница на бирже в Чика-
го подорожала на 3,37%, до $5,6 за 
бушель.

Анатолий Костырев;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Хлебное вместо

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближайшее время 

правительство должно определиться с со-
ставом правительственной комиссии по 
транспорту, а затем и решить судьбу совета 
потребителей ОАО РЖД. По словам источ-
ников, курирующий вице-премьер Максим 
Акимов согласен, что совет нужно сохра-
нить, но перечень обсуждаемых там вопро-
сов может быть пересмотрен. Также важно, 
кто возглавит совет потребителей: еще в 
июне закончились полномочия сопредсе-
дателей Ильи Южанова и Дмитрия Комис-
сарова, и в отрасли не исключают, что инте-
рес к этому посту может проявить экс-глава 
совета Сергей Мальцев из Globaltrans.

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство пока не опре-

делилось с дальнейшей судьбой органа, осуществ-
ляющего общественный контроль за деятельнос-
тью ОАО РЖД,— совета потребителей.

Совет образован в 2013 году для балансирова-
ния интересов потребителей и ОАО РЖД. В 2017 
году по инициативе главы ОАО РЖД Олега Белозе-
рова его состав был увеличен с 16 до 24 человек. 
Правкомиссия по транспорту сформировала со-
став совета на три года (см. 

”
Ъ“ от 29 июня 2017 го-

да) и сделала сопредседателями этого органа чле-
на экспертного совета при правительстве Илью 
Южанова (министр по антимонопольной полити-
ке в 1999–2004 годах) и главу совета директоров 
ОАО «Технологическая компания» Дмитрия Ко-
миссарова (акционер «Трансмашхолдинга»). В 

2014–2016 годах главой совета был гендиректор 
Globaltrans Сергей Мальцев, в 2015 году ставший 
вице-президентом ОАО РЖД.

По регламенту, руководство совета потребите-
лей избирается правкомиссией на год из числа 
его членов. В июне срок полномочий сопредседа-
телей истек, их полномочия не продлили, но и но-
вых не назначили. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что де-

факто господа Южанов и Комиссаров остались, 
«никто даже не использует приставки и. о.».

По словам источников 
”
Ъ“, профильный вице-

премьер Максим Акимов в ближайшее время дол-
жен сформировать новый состав правкомиссии, 
работа уже ведется, говорят источники 

”
Ъ“, затем 

решится вопрос с советом. Вице-премьер собира-
ется сохранить совет, утверждает ряд собеседни-
ков 

”
Ъ“. Один из них говорит 

”
Ъ“, что вероятность 

этого 90%, есть соответствующее распоряжение 
правительства и господин Акимов считает, что та-
кой орган нужен. Будет уточнен перечень вопро-
сов, которыми будет заниматься совет, так как ча-
сто он «трактовался слишком широко», говорит 
собеседник 

”
Ъ“. Вопрос организации работы обсу-

ждается, «тема сопредседательства в обсуждениях 
в правительстве не присутствует», утверждает он.

В аппарате Максима Акимова и Минтрансе на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили. В ОАО РЖД сообщили, 

что многие вопросы работы железных дорог требу-
ют обсуждения, совет потребителей — площадка, 
которая призвана достичь согласованной позиции 
с учетом мнения максимального числа заинтересо-

ванных лиц. В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что совет потре-

бителей практически единогласно поддержал рост 
тарифов и установление надбавок к тарифам ОАО 
РЖД без критических дискуссий. «Состав совета 
должен более четко отражать структуру грузопере-
возок,— говорят в ФАС.— С появлением сопредсе-
дателей работа с ФАС наладилась, но потенциал 
взаимодействия имеется».

Источники 
”
Ъ“, близкие к совету потребите-

лей, отмечают профессионализм сопредседате-
лей, но несколько собеседников 

”
Ъ“ говорят, что 

двоевластие не устраивает многих, «конструкция 
нерабочая, начались интриги». Они не исключа-
ют, что интерес к руководству может проявить и 
Сергей Мальцев, вернувшийся в прошлом году в 
Globaltrans и вошедший в состав совета.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что при господине Мальцеве рабо-
та совета потребителей ОАО РЖД была наиболее 
эффективной: этот орган был квалифицирован-
ным оппонентом ОАО РЖД и давал много глубоко 
проработанных предложений. Эксперт отмечает, 
что общественный статус совета не позволяет фи-
нансировать экспертизу и организовывать глубо-
кую проработку документов ОАО РЖД. В связи с 
этим, а также с различными позициями участни-
ков без консолидирующего лидера в последнее 
время совет в ряде принципиальных вопросов 
стал формальным оппонентом для РЖД и «кар-
манным органом», говорит господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

ОАО РЖД дадут новый совет
Монополии и ее потребителям обновят площадку для дискуссий

Лекарственные препараты 
лучше производить  

у себя в стране, 
чем закупать за рубежом

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

о госзакупках лекарств в июле 2018 года
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На международном фестивале 
современного танца Open Look 
российские участники пользо-
вались столь же пристальным 
вниманием публики, как и зару-
бежные. И вполне заслуженно, 
считает Татьяна Кузнецова.

 Open Look с одинаковым ра-
душием принимает новичков и ста-
рожилов, труппы с громкими име-
нами и пока безвестных дебютан-
тов, адептов чистого движения 
и сторонников сюжетной театраль-
ности. Эта всеядность полна нео-
жиданностей: самые различные по 
статусу и составу труппы вдруг об-
наруживают родственные черты. 
Например, старейший петербург-
ский Театр танца Александра Куки-
на, невесть как выживающий уже 
28 лет на скудном репертуаре сво-
его руководителя, явил удивитель-
ное сходство с успешной и всемир-
но известной израильской компа-
нией Vertigo, тоже основанной в на-
чале 1990-х. На маленькой учебной 
сцене Александринского театра 
«кукинцы» — три женщины и один 
мужчина, одетые в старательно 
изорванные лохмотья,— показали 
две новинки: «Гравитацию» и «Вой-
ну». Сплетались в декоративные 
группы, прихватывали друг дру-
га вдоль и поперек туловищ, шест-
вовали скорбной поступью, устре-
мив невидящие глаза то ли в буду-
щее, то ли в душу. Израильтяне в по-
становке Ноа Вертхайм «Рождение 
Феникса» двигались гораздо энер-
гичнее — с диковатыми трамплин-
ными прыжками, имитацией раз-
нообразных драк, в том числе лю-
бовных, торжественными паузами 
и кувырками в рыхлой земле (де-
ло происходило на пленере, в эф-
фектном парадном дворе Юсупов-

ского дворца, на круглой арене под 
ребрами металлического купола, 
вокруг которого сидели зрители). 
При всех внешних различиях две 
труппы роднила душевная возвы-
шенность и профессиональная ог-
раниченность танцовщиков, а так-
же дутый пафос вторичной хорео-
графии.

Любовь к произнесению эффект-
ных сентенций связала россий-
ский «Внейтрино» (постановка Оле-
га Степанова для компании «Кан-
нон Данс») и нидерландскую «Ду-
шу №2. Исполнители» (концепция 
и режиссура Жерома Мейера и Из-
абель Шаффо), хотя по целям, зада-
чам, отношению к танцу и спосо-
бам работы со зрителем эти спекта-
кли принципиально различны. Хо-
реограф Степанов, танцовщик Вуп-
пертальского танцтеатра Пины Ба-
уш, в своем «Внейтрино» постарал-
ся показать все, что узнал на За-
паде. Тут и стеклянный гроб-аква-
риум Яна Фабра, и фрагменты фи-
зического театра (соло длинноволо-
сой Валерии Каспаровой пришлось 
бы ко двору в любом спектакле 
Peeping Tom), и типичные аксессуа-
ры вроде куска стены, по которому 
ходят, распластываются, который 
разрисовывают, в котором проби-
вают дыры. Зато его хореография, 
выросшая из индивидуальных осо-
бенностей молодых артистов, впол-
не оригинальна, а сами они работа-
ют с такой неистовой самоотдачей 
и зрелым мастерством, что чувст-
вуешь непривычную гордость за 
отечественных танцовщиков, хотя 
и принявших облик записных фри-
ков. Педагогический дар Олега Сте-
панова бес спорен, но его, увы, вле-
чет и литература. Произносимые 
артистами монологи о сверхско-
ростных частицах, равно как и ри-
торические вопросы («Понимае-
те ли вы, что вас больше не будет? 

Чувствуете ли глубину каждого мо-
мента?»), глубины спектаклю не до-
бавили, разве что неловкости этим 
разговорным моментам.

Рассуждения о пространстве те-
ла, о теле в пространстве, о творче-
ской природе хаоса сопровожда-
ли и нидерландский перформанс. 
Семь его участников — своего рода 
аниматоры, вовлекающие публику 
в действие и заставляющие ее чув-
ствовать себя соучастницей. Такой 
тип спектакля европейские фести-
вали числят по ведомству социаль-
ной хореографии и часто проводят 
подобные акции на улицах и пло-
щадях. Для России это пока в но-
винку. А потому зрители, выпол-
нившие на Новой сцене Александ-
ринки под руководством перформе-
ров несколько заданий (соединить 
руки, пройти с закрытыми глазами, 
поднять ногу, наклонить корпус), 
пришли в такое творческое волне-
ние, что немудрящий танец арти-
стов приняли за образец актуально-
сти, а величественную претенциоз-
ность текста, произносимого веду-
щим с проникновенностью гипно-
тизера,— за откровение.

Впрочем, всеядность Open Look 
в очередной раз подтвердила: в сов-
ременном танце готовых рецептов 
нет. Лучшими в программе фестива-
ля оказались спектакли-антиподы.

«Зеро» — чистейший, идеально 
выверенный танец без примеси ли-
тературщины в исполнении чер-
нокожего гиганта Руди Коула и ма-
ленькой неистовой Джулии Роберт 
Парес, профессиональное и телес-
ное всемогущество которых и со-
ставило основное содержание за-
хватывающего спектакля. И «Гроза» 
Ксении Михеевой, один из самых 
удачных образчиков излюбленно-
го национального жанра балета-пь-
есы,— верный претендент на «Золо-
тую маску» будущего сезона.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Фасеточный взгляд
В Петербурге завершился Open Look

Зальцбургский фестиваль пред-
ставил новую постановку оперы  
Рихарда Штрауса «Саломея». 
Спектакль на сцене Скально-
го манежа (Felsenreitschule) 
 создал знаменитый итальянский 
режиссер Ромео Кастеллуччи, 
дебютировавший в Зальцбур-
ге с невероятным успехом. О са-
мом рафинированном спектакле 
фестиваля за последние годы — 
Сергей Ходнев.

 «Саломея» в поста-
новке Кастеллуччи — штука, что на-
зывается, site specific: в отличие от 
многих других его оперных постано-
вок, эту представить на какой бы то 
ни было площадке, помимо сцены 
«Фельзенрайтшуле», весьма затруд-
нительно. Ну а как новичку, хотя бы 
и прославленному, было не впечат-
литься всем увиденным на месте? 
И высеченными в скале ярусами ар-
кад Скального манежа. И тем обстоя-
тельством, что на месте фестиваль-
ных залов в XVIII веке располагался 
комплекс архиепископских коню-
шен. И красующимся поблизости ба-
рочным чудом — пронизывающим 
гору Мёнхсберг тоннелем, вход в ко-
торый оформлен как триумфальная 
арка, прославляющая первого по-
кровителя Моцарта архиепископа 
Сигизмунда фон Шраттенбаха 
и снабженная девизом «Te saxa 
loquuntur» («О тебе камни говорят»).

Латинский девиз в результате чи-
тается на занавесе перед началом 
оперы; конюшенную тему развива-
ет живой конь, черный как ночь, яв-
ляющийся Саломее из-под сцены, 
оттуда же, где томится Иоканаан,— 
очень кастеллуччиевская метафора 
всего мрачного, загадочного и мо-
гучего, что мерещится иудейской 
принцессе в персоне скрытого от 
глаз пророка. Чутье художника спра-
ведливо подсказало Кастеллуччи, 
что скальные галереи не стоит заго-
раживать никакой конвенциональ-
ной декорацией. Он поступил хи-
трее: аккуратно замуровал все ароч-
ные проемы до единого, и отвесная 
скала с едва проступающими конту-
рами галерей сразу стала выглядеть 
угрожающим монолитом, создаю-
щим неожиданное ощущение глу-
хой тесноты.

Пожалуй, стоит видеть это зрели-
ще воочию, чтобы убедиться в том, 
насколько оно на самом деле срод-
ни пряной духоте штраусовской 
партитуры с ее исполинским и пе-
стрым оркестровым составом. Та 
изысканность верной символист-
ской выделки, с которой эта музы-
ка звучит под управлением маэстро 
Франца Вельзера-Мёста у Венских 
филармоников, вполне событие, но 
событие, уравновешенное редкост-
ным качеством вокального соста-
ва. В общем-то, все на высоте: и пре-
восходный по красочности и глуби-
не звука Иоканаан (венгерско-аме-
риканский бас Габор Брец), и чван-
но-стервозная Иродиада (итальян-
ка Анна-Мария Кьюри), и непри-
вычно интересный актерски и му-
зыкально Ирод, которого показы-
вает английский тенор Джон Да-
шак. Но главной кастинговой уда-
чей оказалась Асмик Григорян в ро-
ли Саломеи.

Литовская певица с армянскими 
корнями (ее отец — знаменитый те-
нор Гегам Григорян) в прошлом го-
ду пела в зальцбургской постановке 
«Воццека». Пела отлично, но все рав-
но ничто не предвещало той сенса-
ции, которой стала ее Саломея. Раз-
ноязычная пресса взахлеб восторга-
лась тем, как живо и тонко она сыг-
рала у Кастеллуччи юную героиню, 
которую крушат непонятные ей са-
мой желания, и тем, как наконец-
то сбылась мечта Рихарда Штрауса 
об идеальной Саломее, певице с об-
ликом 17-летней девочки и голосом 
Изольды. Восторгалась, да и сглази-
ла: Асмик Григорян внезапно заболе-
ла, и корреспонденту 

”
Ъ“ досталось 

представление, в которое спешно 
ввели шведку Малин Бюстрём.

Но зато стало окончательно яс-
но, что «Саломея» Кастеллуччи не 
хладнокровный надуманный арт-
хаус, которому придает живой нерв 
одна-единственная харизматич-
ная артистка. Странная, сновид-
ческая изобразительность Кастел-
луччи только поначалу кажется че-
редой ребусов. Местами его обра-
зы именно что исчерпывающе на-
глядны, только на свой лад. При-
дворные Ирода, которые букваль-
но по уши в крови (пол-лица у них 
вымазано красной краской, толь-
ко у Иродиады вместо этого жабье-
зеленый цвет), но при этом по-че-
ловечески банальны и потому вы-
ряжены в пальто со шляпами. Не-
мые боксеры, иллюстрирующие 
жаркую словесную схватку меж-
ду евреями по поводу Мессии. Гре-
ческие буквы, образующие куски 
слов «Иоанн Предтеча», из которых 
к финалу остается одна-единствен-
ная «омега». Рассыпая не то фрей-
довские, не то юнгианские эмбле-
мы и с похвальной внимательно-
стью слушая музыку, режиссер уму-
дряется так заколдовать даже скеп-
тическое восприятие, что вроде бы 
непонятную картину слуг, льющих 
молоко в круглое озерцо на сцене, 
невольно принимаешь как долж-
ное. Ну да, чем не отзвук звучащего 
в этот момент у флейт на фоне томи-
тельного тремоло бледного и тре-
вожного короткого мотива, пред-
вестия просьбы Саломеи о голове 
пророка. А когда царевна ласкает 
не голову, но усаженное перед ней 
обезглавленное тело, целуя незри-
мые губы над окровавленной шеей, 
на сцене смешиваются ровно те до-
зы перверсии и священнодействия, 
греховной несбыточности и болез-
ненной правды чувства, которые 
необходимы в уайльдовско-штрау-
совском опусе сегодня.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«Саломея» получила по заслугам
Ромео Кастеллуччи поставил оперу  
Рихарда Штрауса в Зальцбурге

По ходу четвертого тура в чемпионате России по 
футболу трижды менялся лидер. На первом месте 
успели побывать «Оренбург», «Спартак», а в вос-
кресенье на верхнюю строчку вновь вернулся 
 «Зенит». Через три дня после разгрома минско-
го «Динамо» в Лиге Европы со счетом 8:1 петер-
буржцы крупно обыграли «Урал» — 4:1. Пока они 
демонстрируют стопроцентную эффективность, 
не потеряв ни одного очка и имея лучшую разни-
цу мячей. Первую победу в турнире отпраздновал 
триумфатор прошлого сезона «Локомотив», он пе-
ребрался из низов турнирной таблицы в середину. 
Удачным этот тур стал и для вице-чемпиона ЦСКА, 
который также слишком медленно стартовал.

 Четвертый тур чемпионата России начался 
с того, что турнирную таблицу неожиданно возглавил 
выходец из первого дивизиона «Оренбург», который, 
разобравшись на выезде с «Анжи», опередил по допол-
нительным показателям «Зенит». После минимального 
поражения от «Спартака» команда Владимира Федотова 
одержала три победы подряд, в том числе над чемпио-
ном страны «Локомотивом». Однако уже на следующий 
день лидер в премьер-лиге поменялся — оренбуржцев 
подвинули красно-белые, одолевшие в гостях «Красно-
дар». Они опять уберегли свои ворота и взяли верх со сче-
том 1:0. Причем на этот раз подопечным Массимо Карре-
ры явно улыбнулась фортуна, потому как с тем же успе-
хом матч мог закончиться в пользу их соперника, создав-
шего немало голевых моментов. Это признал и итальян-
ский специалист. «Мы сыграли далеко не лучшим обра-
зом, но увозим из Краснодара три очка,— констатировал 
он.— Все-таки главное в футболе — результат».

Отметим, что в субботу наконец-то добился результа-
та ЦСКА, набравший в дебюте всего два балла и очутив-
шийся на непривычно низком для себя 13-м месте. Про-
блемы популярного клуба, переживающего сейчас турбу-
лентный период перестройки, общеизвестны. Армейцы 
даже не в состоянии пока заполнить всю заявку, вот и на 
домашнюю встречу с «Арсеналом» они наскребли лишь 
шесть запасных из числа полевых игроков. В списке трав-
мированных находятся Виктор Васин, Константин Куча-
ев, Алан Дзагоев и Хетаг Хосонов. Ситуацию усугубила 
дисквалификация Кирилла Набабкина за удаление в пре-
дыдущем туре. Вдобавок на 30-й минуте матча с туляками 
травму получил Георгий Щенников. Был отрезок, когда 
на поле у красно-синих оказалось семь новичков, вклю-
чая совсем недавно арендованного у английского «Эвер-
тона» хорватского полузащитника Николу Влашича. Да 
и те же Абель Эрнандес с Ильзатом Ахметовым, по сло-
вам наставника ЦСКА Виктора Гончаренко, еще не обре-
ли нужные кондиции. Понятно, что слаженности и цель-
ности в сложившихся обстоятельствах трудно требовать, 
но фрагментами хозяева смотрелись достаточно интерес-
но. Например, Гончаренко понравились стартовые 15–
20 минут. «Это игра, которую хочется видеть в нашем ис-
полнении,— заявил тренер.— Однако надо понимать, 
что молодая команда всегда нестабильна, и мы не можем 
провести в таком ритме 90 минут». Между тем два мяча из 
трех армейцы забили после того, как на 67-й минуте «Ар-
сенал» остался в меньшинстве, что, наверное, во многом 
и предопределило исход противостояния.

В нижней части таблицы по итогам трех туров распо-
лагался и «Локомотив», показавший лишь 14-й разгон 
на старте. Конечно, две ничьи, поражение и ноль голов 
не соответствовали ожиданиям действующего чемпио-
на и его болельщиков. Зато железнодорожники решили 
другую важную задачу, доукомплектовав состав. С при-
ходом экс-защитника сборной Германии Бенедикта Хё-
ведеса и особенно нападающего российской националь-
ной команды Федора Смолова он приобрел практиче-
ски законченный и весьма впечатляющий вид. Прав-
да, лучший бомбардир премьер-лиги в сезонах 2015/16 
и 2016/17 по-прежнему пребывает в творческом кризи-

се, который тянется с чемпионата мира-2018. Первые 
два матча за «Локомотив» Смолов отбегал «на сухую», при 
этом в обоих случаях его меняли, а в последней встре-
че с «Крыльями Советов» еще и довольно рано — на 65-
й минуте. Тем не менее в воскресенье коллектив Юрия 
Семина сумел добыть первую победу в нынешнем пер-
венстве благодаря точному удару еще одного своего но-
вичка, полузащитника сборной Польши Гжегожа Кры-
ховяка, который подсуетился на добивании при подаче 
углового. Но три очка гостям «Самара Арены» достались 
с трудом — волжане могли как открыть, так и сравнять 
счет, а с 78-й минуты, когда Владислав Игнатьев схлопо-
тал вторую желтую и автоматически красную карточку, 
москвичи действовали вдесятером. Теперь, по мнению 
Семина, «Локомотиву» станет полегче психологически.

Вот у кого полный порядок с психологией, так это у «Зе-
нита». Мало того что петербуржцы успешно начали чем-
пионат, они еще совершили маленькое футбольное чудо 
в квалификации Лиги Европы, когда, пропустив четыре 
безответных мяча в Минске, разгромили «Динамо» дома — 
8:1, а подобные подвиги, несомненно, окрыляют. И при-
влекают фанатов на стадион. Даже матч с аутсайдером пре-
мьер-лиги «Уралом» вызвал в Санкт-Петербурге ажиотаж. 
С белорусским клубом, напомним, сине-бело-голубые бы-
ли вынуждены играть при пустых трибунах из-за санкций 
со стороны UEFA, а на следующей встрече с екатеринбур-
жцами присутствовало более 45 тыс. зрителей. Команда 
Сергея Семака опять дала фору сопернику, так как первы-
ми отличились гости. Однако уже к 16-й минуте она вела 
2:1 — дублем отметился Себастьян Дриусси, которому оба 
раза ассистировал Александр Ерохин. Потом «Зенит» вроде 
бы встал на паузу. Не стоит забывать, что три дня назад его 
футболисты отпахали с учетом дополнительного времени 
120 минут и потратили много энергии. Но в концовке они 
взорвались и отвезли «Уралу» еще два гола усилиями Арте-
ма Дзюбы и Леандро Паредеса. Так в четвертом туре снова 
сменился лидер, а точнее, вернулся прежний.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» сровнял Екатеринбург 
с Минском
Петербуржцы второй раз подряд выиграли  
с крупным счетом

Образы в «Саломее»  
иногда исчерпывающе 
 наглядны, только  
на свой лад  
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

RUTH WALZ

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
Второй тур. «Тоттенхем»—«Фулхем» 3:1 (Моура, 43; 
Триппьер, 74; Кейн, 77 — Митрович, 52). «Челси»—
«Арсенал» 3:2 (Педро, 9; Мората, 20; Алонсо, 81 — 
Мхитарян, 37; Ивоби, 41). «Манчестер Сити»—
«Хаддерсфилд» 6:1 (Агуэро, 25, 35, 75; Жезус, 31; 
Сильва, 48; Конголо, 84 (автогол) — Горенц-Стан-
кович, 43). «Брайтон»—«Манчестер Юнайтед» 3:2 

(Мюррей, 25; Даффи, 27; Гросс, 44 (пен.) — Лука-
ку, 34; Погба, 90+5 (пен.)). Положение команд. 1. 
«Манчестер Сити» — 6 очков. 2. «Челси» — 6. 3. «Уот-
форд» — 6. 4. «Тоттенхем» — 6. 5. «Борнмут» — 6.

Чемпионат Италии

Первый тур. «Кьево»—«Ювентус» 2:3 (Стемпинь-
ский, 38; Джаккерини, 56 (пен.) — Хедира, 3; Ба-
ни, 75 (автогол); Бернардески, 90+3). «Лацио»—
«Наполи» 1:2 (Иммобиле, 25 — Милик, 45+2;  
Инсинье, 59).

Чемпионат Испании

Первый тур. «Барселона»—«Алавес» 3:0 (Месси, 
64, 90+2; Коутинью, 83).

Чемпионат Франции

Второй тур. «Генгам»—ПСЖ 1:3 (Ру, 20 — Неймар, 
53 (пен.); Мбаппе, 82, 90). «Монако»—«Лилль»  
0:0. «Ренн»—«Анже» 1:0 (Сарр, 81). Положение 
команд. 1. ПСЖ — 6 очков. 2. «Дижон» — 6. 3.  
«Реймс» — 6. 4. «Монако» — 4. 5. «Лилль» — 4.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 4 4 0 0 8:1 12

2. «Спартак» 4 3 1 0 3:0 10

3. «Оренбург» 4 3 0 1 7:2 9

4. «Ростов» 3 2 0 1 2:1 6

5. «Краснодар» 4 2 0 2 4:4 6

6. ЦСКА 4 1 2 1 4:2 5

7. «Рубин» 4 1 2 1 4:4 5

8. «Локомотив» 4 1 2 1 1:1 5

9. «Арсенал» 4 1 1 2 3:5 4

10. «Уфа» 3 1 1 1 3:1 4

11. «Крылья Советов» 4 1 1 2 1:4 4

12. «Ахмат» 4 1 1 2 3:5 4

13. «Анжи» 4 1 0 3 2:7 3

14. «Динамо» 3 0 3 0 2:2 3

15. «Енисей» 3 0 1 2 1:4 1

16. «Урал»» 4 0 1 3 3:8 1

Матч «Ростов»—«Енисей» завершился после подписания номера в печать.  
Матч «Динамо»—«Уфа» пройдет сегодня

Четвертый тур
«Анжи»—«Оренбург» 1:3
Новосельцев, 12 — Попович, 69 (пен.); Сутормин, 77; Чуканов, 83.  
Незабитый пенальти: Маркелов («Анжи»), 41.

ЦСКА—«Арсенал» 3:0
Эрнандес, 10; Бистрович, 77; Чалов, 82. Удаление: Григалава («Арсенал»), 67

«Краснодар»—«Спартак» 0:1
Зе Луиш, 88. Удаление: Ари («Краснодар»), 90+1

«Ахмат»—«Рубин» 1:1
Мбенге, 90+4 — Байрамян, 83

«Крылья Советов»—«Локомотив» 0:1
Крыховяк, 37. Удаление: Игнатьев («Локомотив»), 78 (2 ж.к.).

«Зенит»—«Урал» 4:1
Дриусси, 12, 16; Дзюба, 78; Паредес, 89 — Бавин, 6

Нападающий «Зенита» Себастьян Дриусси 
(слева) стал самым результативным игроком 
матча с «Уралом», забив два мяча и отдав  
одну голевую передачу  ФОТО РИА НОВОСТИ
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